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Point	  1.	  LISTE	  DES	  PASTEURS,	  LEURS	  EPOUSES	  ET	  LEURS	  ENFANTS	  (voir	  tableau	  ci-‐dessous)	  

Liste	  des	  pasteurs,	  leurs	  épouses	  et	  leurs	  enfants	  
Formation	  Continue	  des	  nata	  de	  l'EPKNC	  	  

à	  Cerethe	  -‐	  NENGONE	  
	  du 03 au 09 avr i l  2017 

NBE	  

	  
REGIONS	  -‐	  CONSISTOIRES	  -‐	  

PAROISSES	  
	  

NOMS	  DES	  NATA	   EPOUSES	   NOMBRE	  
D'ENFANTS	  

I.	  REGION	  MOMAWE	  (8 cons is to i res) 	  	  
 ! . Consistoire de NOUMEA (3 paro isses)  

 1 Montravel Nata BOLE Wacalo ? - 
 2 Plum-Mont-Dore - - - 
 3 Vieux Temple ? - - - 

1 31 Hôpitaux Nata HAMU Belë Kanyawie 3 
 32 Prison Nata BOLE Wienie Simes - 
 33 Dokamo Nata HAOCAS Wadria  - 
 34 SINCOM Nata Kasovimoin Eric Dina - 

2 35 Président CE Nata WAKAINE Wakira Waej - 
3 36 Secrétaire général  CE Nata PADOME Paul Yayan 2 
4  Animateur général MDJ Nata BEARUNE Warisine Suzie - 
 " . Consistoire de KGO (6 paro isses)  
 4 Paimboa - -  

5 5 Wanap Nata HNACIPAN Iamele Pozië  
6 6 Païta Nata KALOIE Edouard  Wahna  
 7 Gamaï - -  
 8 Wemou-Weole - -  

7 9 Yambe Nata KOFIE Baxeë Wamala  
 # . Consistoire CKLS  (6 paro isses)  
 10 Kawipa - -  
 11 Thio - -  
 12 Mehoue Nata SIAPO Cope Kamen  

8 13 Nexö-Uasse Nata WAUNIE Hnahu Tupou 2 
9 14 Gelima Nata WEA Kuanene (célibat.) -  

10 15 Grand Couli Nata SAKILIA Paxa Honie 1 
 $ . Consistoire de POYA - BOURAIL  (2 paro isses)  

11 16 Pothe Nata QAPITRO Gejë Hnëmën 2 
12 17 Nepou Nata ROINE Guillaume Guun 3 

 % . Consistoire de KOOHNE - VOOK (5 paro isses)  
13 18 Baco Nata EATENE Charles Hiekungo 1 

 19 Noelly - -  
 20 Netchaot - -  

14 21 Bopope Nata BAE Naliwa Manaky 2 
 22 Gatope Nata XOWIE Pierre  Wahna  
 & . Consistoire de PPT (11 paro isses)  
 23 Goyetta - -  
 24 Tchamba - -  

15 25 Tibarama Nata TAUVAMA Christian Nathalie   
 26 Poyes - -  
 27 Tengenpaïck - -  
 28 Goa - -  

16 29 Embouchure Nata EURIMINDIA Calvin Loelia 1 
 30 Newetta - -  
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17 31 Bayes-Ouindo Nata BAKO kalis  Gelie  
 32 Pucala - -  
 33 Neavin - -  
 ' . Consistoire de WAWILUU (6 paro isses)  

18 34 Waraï-Kaora Nata KONECO Kay Unialo 4 
 35 Gonde - - - 

19 36 Do-Neva Nata BAFUE Huen Atrune 1 
 37 Boreare - - - 
 38 Parawie - - - 
 39 Goaru - - - 

20  Président (Doneva) Nata WAITEA Wahlengen Wadrömë  
 ( . Consistoire de NELEMWA - POUM (5 paro isses)  
 40 Taanlo - - - 
 41 Yejeban - - - 

21 42 Tiic Nata HNAILOLO Jocë Jessica  
 43 Tiabet Nata WATHA Yango Waej  
 44 Yande - - - 

II.	  REGION	  IAAI (4 Consis to i res) 	   	   	  
 ! . Consistoire NORD (2 paro isse)  

22 45 Gosanah Nata IPUNESSÖ Sakilia Tanë 2 
23 46 Quadrilla Nata WEINANE Bayes Kane 1 

 " . Consistoire CENTRE (2 paroisses)  
 47 Banoutr Nata SAULIA Paul Golë  
  Nyimëhë - -  
 # . Consistoire SUD (2 paro isses)  
  48 Fayaoué   -  

24 49 Wakatr Nata WANAKAHME Maurice Laisi  
  Ebeneza Nata BAE Cabali (célibataire) -  

III.	  REGION	  DREHU	  (3 Consis to i res) 	   	   	  
 ! . Consistoire	  LÖSSI	  (11 paro isses)  
 50 Traput - -  

25 51 Jozip Nata JIANE Göinë Waie  
 52 Hneu Nata WANGANE Waelë Hnaie  

26 53 Luengöni Nata HNAWEONGO Jean Weane 3 
27 54 Mou Nata DEUKO Hmelewe Hélène  

 55 Xodre - -  
28 56 Hunöj Nata BAEBAE Wahea Koko 2 
29 57 Hmelek Nata IWA Talo (célibataire) -  

 58 Thuahaik - -  
 59 Kejëny - -  
 60 Hnadro Nata NAUN Jopa Thoeë  
 61 Tokanod Nata SAILUEGEJË Saï Hienë  
 " . Consistoire GAICA (5 paro isses)  

30 62 Luecila Nata HNASSON Öhnyingazo Annie 1 
 63  Qanono - -  
 64 Hapetra - -  
 65 Drueulu Nata DICO Hutrisie Veuf  

31 66 Wedrumel Nata ZOHUNE Joël Weneilo  
  # . Consistoire WETR (10 paro isses)  

32 67 Ciole Nata NYIKEINË Hallo Ipo 2 
33 68 Hnacaöm Nata TROCAS Abo Qabue 2 

 69 Hnanemuaetra - -  
 70 Jokin Nata WAIKATA Jaekë Tanë  
 71 Kumo - -  
 72 Mucaweng - -  
 73 Nang - -  
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 74 Siloam - -  
34 75 Tingeting Nata HUMUNI Bausa Dreunë 1 
35 76 Xepenehe Nata SEIKO Wamejo Honie 1 
36  Havila Hnaizianu Nata THUPAKO Paul  Wajo 2 
IV.	  REGION	  NENGONE	  (4 Consis to i res) 	   	   	  

 ! . Consistoire RO (6 paro isses)  
37 77 Ro Nata CIMUTRU Hmae One  
38 78 Hnawayac Nata GOLESHA Sarengom Haudr 3 

 79 Wakuarori - -  
39 80 Tenane Nata FLORES Tiare Tiare  
40 81 Cadralo Nata SIWENE Simon Célibataire  

 82 Menaku - -  
 " . Consistoire NECE (5 paroisses)  

41 83 Nece Nata GORODITE Drumë Maïté 3 
42 84 Tuo Nata DIHACE Hnaelan Shonu  
43 85 Tadine Nata WAYARIDRI Kodro Pa Wahnaea 1 
44 86 Mebuet Nata YEKAWENE Yeye (Célib.) -  
45 87 Padawa Nata HNAWEONGO Weo Henriette 4 

 # . Consistoire WABAO (3 paro isses)  
46 88 Wabao Nata WADROBERT Roselène - 2 

 89 Cengeite - -  
47 90 Eni Nata WADROBERT Wadros -  

 $. Consistoire TAWAINEDR (4 paro isses) 
 91 Atha - -  

48 92 Cerethi Nata UFEPI Kapone Janice 4 
49 93 Wakone Nata HUMUNI Atrea Inanë 3 
50 94 Tawainedr Nata WADRAWANE Kawin Tumanë 1 
V.	  BETHANIA	  

   Béthanie Nata KAEMO Marie-Claire -  
51  Béthanie Nata KAEMO Var -  
52  Béthanie Nata CAWIDRONE Jacky -  
53  Béthanie Nata CAWIDRONE Nathalie - 3 
54  Béthanie Nata JEMES Jemes Copa  

      
  Nouméa Nata WEJIEME Laxa Pahnanë  

VI.	  NATA	  RETRAITES	  DE	  NENGONE	  
      

VII.	  NATA	  EGLISE	  LIBRE	  (Invités)	  
      

VIII.	  CATECHISTES	  CATHOLIQUE	  
      

TOTAL	  GENERAL	   	   	  
  150 53+1 33 64 
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Point	  2.	  PREMIERE	  INTERVENTION	  (Nata	  Wakira	  WAKAINE)	  

Le ministère pastoral dans l’EPKNC. 

L’histoire de l’évangélisation de notre pays a été la mission des sociétés missionnaires des pays 
occidentaux : Les britanniques en 1792 avec la London Missionary Society (LMS) par la création 
des écoles bibliques de Gilgall à Ro en 1863, et Béthanie en 1862 à Lifou. Les français qui ont 
pris la relève en 1892 avec la Société des Missions Evangélique de Paris (SMEP) avec la création 
de l’école de Do-néva en 1902 par le Pasteur Maurice Leenhardt. 

Les premiers missionnaires européens avaient orienté la formation des premiers pasteurs selon 
leurs critères : donner aux kanaks la possibilité d’apprendre à lire, à écrire et à compter. Les 
premiers ‘Nata’ étaient des évangélistes mais aussi des moniteurs qui avaient la tâche non 
seulement la transformation de l’être humain par la conversion du cœur, mais aussi 
l’apprentissage de la connaissance intellectuelle de leur intelligence. Le pasteur occupait un 
rôle de premier ordre dans la communauté au même titre que l’autorité coutumière. Le 
pasteur doit   valoriser ses connaissances spirituelles, intellectuelles et physiques et permettre 
l’épanouissement de la communauté et de l’église. 

Béthanie est resté l’unique lieu de formation des pasteurs de l’EPKNC. C’est la formation des 
hommes et des femmes qui ont répondu à l’appel de Dieu pour servir son Eglise et son peuple. 
Lieu de mise à l’épreuve comme le mont Hermon où Dieu a formé son peuple Israël  avant le 
combat contre les Philistins. Béthanie fonctionne comme une paroisse, là on apprend la vie de 
paroisse avec une organisation interne : l’étude de la parole de Dieu et la vie en communauté… 
avoir un jardin, élever des cochons, savoir pêcher, construire une case, toutes ces capacités qui 
contribuent à la réussite du ministère. 

  Les différentes étapes du ministère pastoral : 

1. Pasteur-moniteur : 1841-1971 : LMS-SMEP. 
1. Traduction de la Bible dans les langues locales, 
2. Ecoles des métiers, construction pour les hommes et santé, ménagère pour les 

femmes. 
3. Ministère pastoral, ministère d’autorité. 
4. Autonomie de l’Eglise et Constitution. 
5. Visites missionnaire dans les régions. 

 
2. Pasteur-acteur et facilitateur : 1971-2001 : EENCIL 

6. Animation théologique 
7. Décolonisation 
8. Relations internationales, 
9. Prise de position de Goareu ‘1979’ 
10. Ministère pastoral accordé à la femme. 
11. Vision d’une Eglise dynamique…. 
12. La nouvelle Constitution. 

 
3. Pasteur: animateur 2002-2017 : EPKNC 

13.  Projet missionnaire. 
14. Reforme et accréditation de Béthanie 
15. Ministère célibataire. 
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Notre image de l’homme dépend de notre image de Dieu. La bonne nouvelle de la grâce qui 
nous est venue en Jésus-Christ est aussi ce qui nous arme pour détruire toutes les idoles, toutes 
les fausses images de Dieu, qui détournent les hommes de la foi en sa grâce. Notre conception 
de Dieu s’écarte souvent de la révélation biblique. Nous nous faisons des images, qui sont, en 
partie une projection de nos angoisses. Ce ne sont pas des images taillées, mais elles peuvent 
devenir des idoles. 

L’histoire d’Elie, dans 1 Rois 19, quand le prophète après sa grande victoire contre les prêtres 
de Baal tombe dans une sorte de dépression et prend la fuite. Dieu prend le temps d’apporter à 
Elie une révélation renouvelée de sa propre personne divine. Il ne corrige pas Elie, mais rectifie 
l’image que le prophète avait de Dieu, image déformée par les épreuves, et les tensions et les 
dangers qu’il traversait. 

C’est là un aspect important du ministère pastoral : corriger les fausses images que nous 
donnons de Dieu. Nous avons la tâche de faire de l’église une communauté accueillante, 
fraternelle, où chacun sera libéré du besoin de se défendre des autres, d’arrêter de jouer la 
comédie, de se réfugier dans l’hypocrisie. Le pasteur doit conduire la communauté dans la 
découverte de la joie de se pardonner les uns les autres. 

 

• 1. Le Pasteur-moniteur : ‘1841-1971. 

Le pasteur aide le missionnaire dans la traduction de la Bible dans les dialectes locaux, et 
dans la composition des chants religieux et les taperas kanak. Le pasteur est recruté pour son 
savoir, dans la construction de temple, de maison, de pirogue, de champ de patates et pour 
l’entretien des terrains de l’église. L’épouse du pasteur doit savoir coudre, cuisiner et 
entretenir propre sa maison. Le pasteur est considéré comme père de famille, il s’occupe de la 
communauté. Il est attentif aux familles et à la vie sociale de sa paroisse. Il n’exerce pas 
uniquement une influence dans sa paroisse, il est aussi une autorité. Il ne prêche pas 
seulement la parole de Dieu, il s’occupe aussi de la santé des gens. Il arrive que des couples 
sollicitent le soutien du pasteur pour des solutions à leurs problèmes conjugaux. Lorsqu’il est 
en chaire, le pasteur aborde rarement la politique. Mais, il est pourtant impliqué dans la 
politique local de son pays pour rechercher des solutions aux problèmes de ses concitoyens. 

Les pasteurs ont été les moteurs de l’autonomie de l’église. Ils ont beaucoup aidé à la création 
des écoles, des centres de soins, et à l’initiation des nouvelles relations œcuméniques inter-
églises. A cette époque il y avait une grande solidarité entre les régions de la grande terre et 
des îles. On organisait des collectes pour la construction des temples lors des fêtes de mai. Les 
projets de l’église étaient soutenus et financés par les dons des chrétiens. La visite du 
missionnaire dans chaque région servait à partager cette solidarité des régions. 

• 2. Pasteur acteur-médiateur : 1971-2001. 

Il y avait un conflit d’autorité entre la direction de l’Eglise et la direction de l’Alliance Scolaire. 
Et il fallait trouver une issue de sortie à ce conflit. Pasteur a été sollicité médiateur pour 
réconcilier et rassembler tout le monde autour d’un projet orienté sur le témoignage et le 
service dans la société. On n’avait pas besoin de théologien pour faire cela, car la solution est 
élaborée ensemble entre pasteurs et laïques qui ont traité les problèmes confrontés à la réalité 
du terrain. Le pasteur n’est jamais déconnecté du terrain où il vit. 
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Lors de tragiques événements de 1984-1988, l’Etat français avait fait appel à des pasteurs 
d’ailleurs et d’ici pour la mission du dialogue, et rétablir la confiance et la paix entre les 
kanaks et les caldoches. C’était la période la plus troublée de notre pays. Après la prise de 
position de l’église en 1979, les paroisses ont vécu des tensions. Des pasteurs ont affiché 
publiquement leur opinion contre la décision du synode, d’autres ont profité d’affirmer leur 
soutien. La parole de l’église sur la politique n’a pas été précise. L’église s’est contentée 
d’organiser sa mission avec les moyens dont elle dispose pour affirmer son unité dans le pays 
malgré la diversité d’opinion. La dynamique de l’église était soutenue par ses partenaires au 
niveau international. La prise de position de l’église était composée d’un projet qu’il fallait 
accomplir dans le temps. La Restructuration de l’église est engagée dont l’objectif est de 
préparer les membres de l’église à vivre une nouvelle étape  de sa mission : ‘Les accords 
politiques signés en 1988 et 1998’. L’église doit adapter sa Constitution avec ce que vivent 
les nouveaux paroissiens d’aujourd’hui, dans de nouvelles paroisses. 

L’histoire de notre Eglise garde la mémoire souvent douloureuse de parole et d’engagement de 
leur autorité qui, sans précautions particulières, ont risqué une parole et parfois leur vie, pour 
dire publiquement l’Evangile au cœur des défis de ce monde. Le pasteur doit accompagner 
chaque fidèle pour l’aider à témoigner sa foi en Jésus-Christ. 

Selon les Ecritures du nouveau testament : Eph.4 :11, le pasteur, l’ancien ou évêque se définit 
comme ‘le berger’ chargé de conduire et de nourrir le troupeau. Il ne faut pas oublier qu'il a 
affaire à des humains, et non à des moutons. Le grand berger c’est Jésus, nous ne sommes que 
des chiens du berger qui doivent protéger, nourrir, soigner et conduire les brebis. 

Il y a des cas où un pasteur ne protège plus, ne rassemble plus les paroissiens, mais les divise 
par son attitude et son comportement. Il ne respecte plus les décisions de son église mais se 
plie à ses propres opinions et aux caprices de ses paroissiens, et devient brebis et non plus 
berger. Il y a une dégradation de son autorité, et une perte de crédibilité de son ministère. 

La mission d’évangélisation et de civilisation a été considérée comme un outil de la colonisation 
des populations de la région de la grande terre  par les loyaltiens. Par le fait que l’école 
pastorale était située sur Maré et Lifou et peu d’étudiant de la grande terre est intéressé à la 
formation pastorale, alors, pourquoi ne pas créer un centre de formation sur la région de la 
Grande-Terre ? Dans la région de Canala il y avait un centre de formation appelé Béthanie qui 
a formé des pasteurs originaires de cette région. Ce centre fut fermé pendant la guerre. Il reste 
le patrimoine de l’église qui est entretenu par la commune de Canala sur une superficie de plus 
de 40 ha. 

Le contexte de la région de la grande terre mérite une réflexion approfondie de ses nouvelles 
réalités missiologiques. L’expérience de certains pasteurs mérite qu’on précise bien les limites 
de nos compétences :  

Existe-t-il des limites à notre témoignage pastoral ? Et jusqu’où va la liberté du pasteur ? Le 
message annoncé dans une paroisse des îles est-il différent de celui annoncé dans une paroisse 
de la grande terre ? 

Et c’est vrai que le pasteur ne peut s’appuyer uniquement sur un savoir, ni même sur un 
savoir-faire. La connaissance qu’il a de l’homme, n’est pas un savoir qu’il posséderait 
partiellement. Elle comporte des connaissances, acquises par les études socio-historiques ou 
par la formation théologique aussi.  
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Mais, même une bonne théologie ne lui suffit pas pour bien remplir son rôle de pasteur. Ses 
connaissances sont toujours partielles, elles sont souvent remises en question à chaque 
nouvelle mutation d’une paroisse à une autre. Le pasteur doit rester humble. Il ne peut se fier 
à ses seules connaissances. Il aura besoin de Dieu de sa ‘Sagesse’ et de la participation des 
personnes de son entourage, à commencer par son époux ou son épouse, sa propre famille. 

Ce qui différencie la tâche du pasteur de tout autre service des hommes, c’est le fait que sa 
tâche, sa fonction n’est pas de son propre choix, mais ils lui sont donnés, par l’église selon la 
Constitution avec la bénédiction de Dieu. La durée du mandat pastoral est de cinq ans : 
art.20/al.5. Il y a un souhait de réduire ou de prolonger le mandat du pastorat. Sachant que 
toute proposition doit suivre la démarche d’église et aboutir au synode qui rendra la décision 
finale. La nécessité d’une réflexion pour aborder les avantages et les conséquences qui vont 
découler de ce changement. 

! Le ministère accordé à la femme : 

C’est un combat que la société et l’église ont mené depuis des générations, soutenu par les 
revendications identitaires et la lutte pour les droits individuels des personnes. L’église a donné 
une place privilégiée à la femme, qu’elle considère égale à l’homme en droit et en dignité, 
même si chacun demeure maître de ses propres devoirs vis-à-vis des institutions du pays. 

Pour ce qui est du ministère pastoral de la femme il y a : 

-‐ Le silence de la Bible à ce sujet signifie que rien n’est dit sur le pastorat des 
femmes, donc rien n’interdit aux femmes de devenir pasteur, Eph.5 :21-24. 

-‐ La place de la femme dans la société Kanak, et dans un environnement culturel 
donné. Pourquoi interdire à la femme de prêcher l’évangile ? 

La décision du synode de Ouasse en 1991 donne une ouverture à la reconnaissante du ministère 
pastoral à la femme. Maintenant nous avons six pasteurs-femme qui exercent dans l’institution 
de l’église, à Béthanie et dans les paroisses. D’autres sont encore en formation. Nous 
n’ignorons pas les situations rencontrées par certaines pasteures. Il y a un travail d’information 
et de conscientisation de fond à faire dans chaque région. Accorder le ministère à la femme ne 
signifie pas renier sa place et son rôle dans notre coutume. Alors que la femme dans la 
tradition kanak : c’est le manou, la natte, le tissu par lequel s’organise le réseau des relations 
entre les clans et les familles kanak. Traiter le problème de la femme dans le pastorat signifie 
qu’on doit prendre du recul pour en avoir une vision d’ensemble. Le pastorat de la femme c’est 
son apport et sa participation dans le débat démocratique d’une église et d’un pays. Pourquoi 
les gouvernements ont-ils institué une journée dédiée à la femme ? Pourquoi les églises 
consacrent-elles une journée de prière pour les femmes d’un pays. Tout cela montre 
l’importance de la femme dans une société.  

Lorsqu’un cas se présente dans l’église il faut trouver la solution qui permet le dialogue entre 
les autorités concernées et ramener le débat dans l’église pour rechercher l’origine de la 
discorde afin de rétablir les bonnes relations dans la paix. Eviter de précipiter une décision qui 
ne fait qu’alimenter les malentendus.  
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• 3. Pasteur-animateur : 2001-2017. 
 

! Le pasteur-célibataire : 

Le synode de 2013 a modifié la Constitution de l’église en insérant le ministère pastoral au 
célibataire : ‘art.16/ali.9’. Ce ministère est aujourd’hui ouvert aux hommes et aux femmes. Il 
comporte des dangers mais aussi des privilèges. Lorsque l’église s’était prononcée sur ce 
nouveau cadre du ministère, il y a eu beaucoup de réserve de la part des chrétiens de l’église. 
Parfois, des craintes et ils sont nombreux car ils jugent utile que le couple se marie pour 
préserver la pérennité de leur vocation. Ils doivent souvent prendre soin des familles de l’église 
et négliger leur propre situation. Savoir reconnaître les dangers qui touchent le ministère et 
nous en occuper, c’est bien. Mais c’est aussi bien de nous rappeler et d’apprécier les 
merveilleux privilèges qui font partie de notre mission pastorale. 

Les graines semées il y a des années peuvent produire une généreuse récolte. Nous le savons, 
c’est l’œuvre de Dieu et nous pouvons voir les miracles de Dieu se réaliser. 

Le pastorat célibataire est bénéfique pour les écoles et les aumôneries de l’église. Malgré qu’il 
y a eu des échecs pour certain, c’est pourquoi nous demandons aux pasteur-célibataire de 
commencer leur ministère au sein de leur région d’origine. 

Avec le pastorat célibataire, je crains que l’obligation de mariage pour les pasteurs puisse 
bientôt disparaitre de la constitution de l’église. Aujourd’hui, je suis de ceux qui croient que le 
pastorat célibataire est une chose, et le mariage une autre chose.  

Le pasteur célibataire serait un mauvais exemple pour célébrer un mariage.  

Lors de la mise en place de l’animation théologique dans l’église, la priorité était de rendre la 
théologie au peuple. Elle n’est plus le privilège d’une certaine catégorie de personne reconnue 
par l’église, mais qu’elle devient la porte ouverte à tous. Ce fut dans ce contexte précis qu’est 
né la vocation des pasteures-femmes et celle du pasteur-célibataire dans l’église. Les synodes 
de l’église ont débattu à plusieurs reprises de ces nouvelles vocations, sans émettre de refus, 
mais toujours dans l’espoir que l’église s’est enrichie d’une valeur portée par ses enfants. 

• Conclusion : 

Le pasteur est avant tout un ‘être humain’ qui a besoin d’être soutenu et protégé par son 
église, sa famille et sa communauté. De là où il est, le pasteur doit toujours se souvenir que 
Dieu ne lui a pas confié des objets à manipuler, ni des animaux à dresser, mais des hommes et 
des femmes qu’il doit instruire, appeler, exhorter, mais qu’il ne doit pas modeler à sa guise. 
Autorité lui a été donnée pour convaincre et pas pour contraindre. Rappelez-vous, vos 
paroissiens, ce ne sont pas vos clients comme dans un magasin, mais des frères, des sœurs, des 
proches, des membres d’une même famille, d’un même corps. 

Imaginer et réfléchir sur une nouvelle forme de ministère appartient au Département des 
ministères qui nous proposera des alternatives et des pistes de réflexion pour nos synodes et 
nos assemblées d’église. Nous allons fêter les 500 ans de la Réforme, et l’esprit du 
protestantisme nous invite à redonner l’image du ‘pasteur-réformateur’. Le pasteur capable 
de confronter et d’analyser la parole de Dieu  avec les enjeux sociaux et politiques de notre 
pays d’aujourd’hui et de demain. 
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La tâche que Dieu nous confie, c’est d’aider les chrétiens à grandir en maturité, à devenir des 
adultes responsables. Toute croissance prend du temps. Laisser les gens s’imaginer qu’il y a un 
truc qui résoudra leur problème, c’est les maintenir en situation d’immaturité. 

Notre rôle c’est d’annoncer sa Parole, de l’enseigner fidèlement, avec persévérance. Le fruit, 
c’est Dieu qui le donne. 

   Bon courage dans votre ministère et que Dieu vous bénisse. 

 

Point 3. DEUXIEME INTERVENTION (Nata Hallo NYIKEINE) 

Réflexion	  Théologique	  sur	  la	  question	  de	  «	  La	  Fraternité	  »	  

Introduction	  :	  
Le	   pastorat	   s’inscrit	   dans	   la	   théologie	   pratique.	   Et	   malheureusement	   quand	   on	   parle	   de	   théologie	  
pratique,	  on	  va	  parler	  de	  théologie	  pastorale	  parce	  que	   le	  pastorat	  a	  pris	   tellement	  d’importance	  qu’en	  
fait	  la	  théologie	  pratique	  qui	  est	  adressée	  à	  tout	  chrétien,	  a	  été	  confisquée	  par	  le	  pasteur.	  

	  Précédemment,	   lorsqu’on	   a	   parlé	   de	   berger,	   tout	   de	   suite	   on	   s’est	   imaginé	   berger	   nous-‐même.	  	  
Dans	  Ephésiens	  2,	  on	  parle	  de	  peuple	  saint,	  et	  tout	  de	  suite	  on	  pense	  que	  c’est	  nous	  dont	  il	  est	  question	  et	  
non	  pas	   les	   autres.	  Dans	   1	   Pierre	   2	   quand	  on	   parle	   d’édifice,	   on	   pense	   que	   c’est	   nous	   qui	   sommes	   les	  
pierres	  et	  que	  ce	  sont	   les	  autres	  qu’il	   faut	  aider.	  C’est	   la	  raison	  pour	   laquelle	   il	   faut	  aborder	  toute	  cette	  
problématique	  posée	  au	  pastorat	  qui	  consiste	  à	  un	  repositionnement	  des	  termes.	  Un	  repositionnement	  de	  
la	   compréhension	   de	   ce	   que	   nous	   sommes	   en	   commençant	   par	   	   décliner	   cette	   théologie	   qui	   peut	  
supporter	  nos	  idées.	  Parce	  que	  si	   l’on	  parle	  de	  théologie	  pratique,	  sans	  avoir	  au	  préalable	  décliner	  cette	  
théologie	  pratique,	  alors,	  on	  va	  penser	  que	  c’est	  de	  l’ordre	  de	  la	  pensée	  ou	  du	  concept.	  Je	  vais	  me	  servir	  
de	   la	   thématique	   de	   l’EPKNC,	   et	   une	   fois	   comprise,	   je	   vais	   rentrer	   dans	   des	   situations	   par	   rapport	   au	  
thématique	   du	   pastorat.	   Dans	   Hébreux	   13/	   1	   	   la	   simple	   phrase	   dit	   ceux-‐ci	   «	  persévérez	   dans	   l’amour	  
fraternelle	  ».	  

Fraternité,	  Immédiateté,	  Christologie	  

Sémantique	  :	  im-‐media-‐teté	  	  

Média,	  c’est	   la	  chose	  ou	   la	  personne	  qui	   fait	   intermédiaire	  avec	  quelque	  chose	  qui	  s’est	  passé.	  Exemple	  
par	  les	  médiats,	  nous	  savons	  là	  où	  nous	  habitons,	  il	  y	  a	  eu	  ceci	  et	  cela	  qui	  	  s’est	  passée.	  Quand	  on	  parle	  
d’immédiateté,	  cette	  chose	  n’est	  pas	  là	  et	  du	  coup	  je	  me	  trouve	  en	  face	  de	  chose	  comme	  si	  elle	  était	  là.	  	  

I/Immédiateté	  christologique	  	  

Différence	  entre	  immédiateté	  christologique	  et	  immédiateté	  du	  Christ	  

Choix	  :	   Immédiateté	   christologique	   par	   apport	   à	   immédiateté	   du	   Christ.	   Dans	   un	   premier	   temps,	   il	   est	  
important	  de	  dire	  que	  Christ	  n’est	  pas	  une	  personne.	  Christ,	  c’est	  la	  fonction	  que	  porte	  Jésus.	  Derrière	  la	  
question	  :	  Qui	  suis-‐je	  ?	  Qui	  dites-‐vous	  que	  je	  suis	  ?	  je	  m’appelle	  un	  tel	  en	  tant	  que	  personne,	  et	  pasteur	  ce	  
n’est	  pas	  mon	  nom	  mais	  c’est	  plutôt	  la	  fonction	  que	  je	  porte.	  

En	  Matthieu	  16	  verset	  16,17	  et	  18,	  Jésus	  va	  poser	  un	  fondement	  :	  «	  Tu	  es	  le	  messie,	  le	  Christ	  le	  Fils	  du	  Dieu	  
vivant	  »	  Tu	  es	   le	  messie	  ou	  bien	  faut-‐il	  comprendre	  :	  	  «	  je	  reconnais	  en	  toi	  que	  tu	  es	   le	  messie.	  »	  «	  Parce	  
que	  je	  reconnais	  en	  toi	  que	  tu	  es	  le	  fils	  alors	  tu	  es	  le	  messie	  ».	  Et	  c’est	  dans	  ce	  sens-‐là	  que	  Jésus	  va	  poser	  les	  	  
fondements	  de	  son	  église.	  Et	  ce	  qui	  est	  des	  églises	  actuelles,	  on	  ne	  doit	  pas	  négliger	  les	  interprétations.	  	  



	   12	  

Mais	   les	   textes	  de	  Paul	  nous	  entrainent	  à	  comprendre	  que	   le	  Dieu	  du	  NT	  se	  présente	  à	  nous	  comme	   le	  
Père.	  Et	  en	  disant	  à	  Dieu	  Père,	  je	  fonde	  ici	  une	  «	  christicité	  »	  parce	  que	  je	  reconnais	  que	  je	  suis	  fils	  du	  Père.	  
A	  chaque	  fois	  que	  je	  dis	  que	  Dieu	  est	  Père,	  je	  reconnais	  cette	  «	  christicité	  »	  qui	  habite	  en	  moi.	  	  

Il	  y	  une	  immédiateté	  de	  ce	  Christ	  qui	  vie	  en	  moi.	  

Exemple	  	  sur	  les	  prières	  :	  

A	   la	  façon	  dont	  nous	  nommons	  Dieu,	   il	   faut	  se	  dire	  que	  nous	  reconnaissons	  qu’il	  est	  proche	  de	  nous.	  Et	  
quand	  quelqu’un	  nomme	  Dieu	  d’une	  autre	  façon,	  ce	  n’est	  pas	  le	  même	  Dieu	  que	  nous.	  Nous	  sommes	  dans	  
la	  même	  église	  mais	  nous	  ne	  sommes	  pas	  toujours	  sur	  la	  même	  compréhension	  de	  Dieu.	  Il	  y	  a	  encore	  ceux	  
qui	  nomment	  Dieu	  à	  la	  vétérotestamentaire	  en	  nommant	  Dieu	  :	  Seigneur.	  	  

Et	  quand	  on	  nomme	  Dieu	  Seigneur	  on	  disqualifie	  le	  Christ,	  parce	  qu’on	  ne	  reconnait	  plus	  ce	  Dieu	  comme	  
le	   Père	   par	   le	   Christ.	   Et	   ce	   sont	   nos	   mots	   quelque	   fois	   qui	   nous	   trompe.	   Et	   dans	   nos	   propos,	   le	   mot	  
Seigneur	  ne	  disparaît	  pas	  mais	   il	  devient	   l’attribut	  du	  Christ.	  C’est	   lui	  qui	  va	  être	   le	  Seigneur	  de	  ma	  vie,	  
Dieu	  s’étant	  imposé	  à	  moi	  comme	  le	  Père,	  comme	  le	  sauveur.	  C’est	  Dieu	  qui	  sauve	  et	  non	  pas	  Jésus.	  Jésus	  
est	   seulement	   le	   Seigneur.	  Pour	  nous	  dire	  que	  notre	   fraternité	  est	   fondée	   sur	  notre	   compréhension	  de	  
Dieu.	  	  

Dans	  Ephésiens	  2	  on	  va	  dire	  que	  «	  nous	  sommes	  frères	  par	  le	  sang	  du	  Christ	  ».	  De	  même,	  	  ce	  texte	  servira	  
de	   texte	   de	   base	   pour	   les	   protestants,	   dans	   ce	   qu’on	   appelle	   	   le	   sacerdoce	   universel.	   Dans	   1	   Pierre	   2	  
«	  nous	   sommes	   liés	  par	   le	   sang	  du	  Christ	  ».	  Mais	   il	   faut	   le	   lire	   après	  avoir	   compris	   Ephésiens	  2/8.	  Nous	  
avons	  commencé	  notre	  lecture	  au	  verset	  11,	  mais	  le	  verset	  clé	  de	  Ephésiens	  se	  trouve	  au	  verset	  8	  «	  Nous	  
sommes	  sauvés	  par	  la	  grâce,	  par	  le	  moyen	  de	  la	  foi	  mais	  cela	  ne	  vient	  pas	  de	  vous	  pour	  que	  personne	  ne	  
puisse	  s’enorgueillir,	  c’est	  le	  don	  de	  Dieu	  ».	  Ce	  qui	  fait	  notre	  fraternité	  à	  causse	  de	  ce	  don,	  c’est	  de	  Dieu	  lui-‐
même.	  	  Et	  ce	  qui	  fait	  notre	  fraternité,	  c’est	  notre	  compréhension	  à	  voir	  Dieu	  comme	  notre	  Père.	  Si	  nous	  
voyons	  Dieu	  comme	  	  le	  Seigneur	  nous	  nous	  posons	  en	  rivaux	  et	  non	  plus	  comme	  des	  frères.	  

Paul,	  dans	  Romains	  8	  :	  «	  Nous	  avons	  reçu	  cet	  Esprit	  qui	  nous	  libère	  »,	  	  explique	  que	  nous	  ne	  sommes	  plus	  
dans	  cet	  esprit	  qui	  nous	  asservie	  mais	  plutôt	  à	  celui	  qui	  nous	  oblige	  à	  appeler	  DIEU	  Abba	  ,	  ce	  qui	  fait	  qu’on	  
parle	  de	  cohéritier	  avec	   le	  Père.	  Le	  Chris	  c’est	  quoi	  ?	  Est-‐ce	  que	   le	  Christ	  est	  venu	  parce	  que	  Jésus	   fut	  ?	  
Ou	  bien	  est	  ce	  que	   le	  Christ	  n’a	  pas	  était	  bien	  au	  départ,	   le	  prologue	  comme	  quand	  Jean	  nous	  dit	  «	  	  Au	  
commencement	  	  était,	  il	  	  était	  avec,	  il	  s’est	  fait	  mais	  il	  était,	  au	  départ	  et	  au	  commencement	  »,	  (Jean	  1/1).	  
La	  plus	  part	  du	  temps,	  on	  pense	  que	  le	  souffle	  qu’il	  a	  donné	  aux	  animaux,	  c’est	  le	  «	  respirer	  »,	  mais	  en	  fait	  
qu’en	  Dieu	  il	  s’est	  aperçu	  que	  ce	  n’est	  pas	  bon	  que	  l’homme	  soit	  seul,	  il	  va	  lui	  faire	  quelque	  chose	  qui	  lui	  
est	  semblable,	  il	  va	  façonner	  les	  animaux	  comme	  il	  a	  fait	  à	  l’homme,	  mais	  sans	  lui	  donner	  le	  souffle.	  C’est-‐
à-‐dire	  que	  le	  respiré	  donné	  aux	  animaux	  n’est	  pas	  le	  même	  que	  ce	  qu’il	  a	  donné	  à	  l’homme	  au	  départ.	  Cet	  
Esprit	  qu’il	  a	  donné	  au	  commencement	  	  appartient	  à	  l’homme	  de	  le	  témoigner.	  Dans	  le	  texte	  de	  Ephésiens	  
5/1	  :	  	  «	  imiter,	  soyez	  les	  imitateurs	  comme	  Jésus	  Christ	  »,	  explique	  que	  nous	  étions	  pas	  sauvé	  par	  le	  Christ,	  
mais	  par	  Dieu	   lui-‐même.	   Le	  Christ	   étant	   le	  moyen	  dont	  nous	  allons	  nous	   sauver	  et	  permettre	  à	   certain	  
aussi	  de	  l’être.	  	  

Qu’est	   ce	   qui	   fait	   que	   Jésus	   va	   être	   l’unique	  ?	   Non	   pas	   parce	   qu’il	   a	   vécu	   34	   ans	   ou	   30	   ans	   mais	  
simplement	  qu’on	  a	  concentré	  en	  une	  année,	   l’année	  synoptique	  :	  une	  vie	  de	   Jésus.	   L’importance	  n’est	  
pas	  de	  retenir	  les	  dates	  mais	  de	  reconsidérer	  notre	  propre	  histoire	  et	  à	  se	  dire	  que	  cette	  chose	  là	  je	  la	  vie	  
comme	  Jésus	   l’a	  vécu	  à	  chaque	  moment	  de	  sa	  vie.	  Le	  commandement	  de	  Jésus	  nous	  appelle	  à	  dire	  ceci	  
«	  aimez-‐vous	   les	  uns	   les	  autres	   comme	   je	  vous	  ai	  aimé	  »,	   donc	   Jésus	  va	  être	   le	  miroir	  par	   lequel	   je	  vais	  
permettre	  d’étaler	   cette	   christicité	   qui	   habite	   en	  moi,	   pour	   le	   vivre	   avec	   tous.	   Revenons	   à	  Hébreux	  13,	  
«	  persévérez	   dans	   l’amour	   fraternel	  ».	   En	   disant	   que	   cette	   fraternité	   est	   le	   signe	   d’une	   immédiateté	  
Christique	  dans	  ma	  vie.	  C’est	  une	  immédiateté	  christique	  que	  je	  témoigne.	   	   	   	   	  	  
Dans	  ce	  que	  Paul	  traite	  en	  Romains	  8/19	  :	  «	  Toute	  la	  création	  attend	  	  avec	  un	  ardent	  désir	  la	  révélation	  des	  
fils	  de	  Dieu».	  	  Le	  jour	  où	  s’en	  reconnaitra	  tous	  comme	  des	  frères,	  ce	  jour-‐là	  	  sera	  le	  jour	  où	  	  l’éclosion	  de	  
cette	  vie	  nouvelle	  surgira.	  	  
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Je	  	  dis	  cela	  pour	  que	  nous	  pasteur	  nous	  puissions	  le	  vivre	  entre	  nous,	  que	  nous	  puissions	  le	  transmettre	  
vers	  d’autres,	  et	  pour	  d’autres.	  Est-‐ce	  que	  vous	  êtes	  des	  bergers	  ou	  des	  chiens	  ?	  C’est	   l’évangile	  de	  Jean	  
qui	  en	  parle,	  vous	  connaissez	   la	  reprise	  de	  Jésus	  après	   la	  résurrection	  lorsqu’il	  demande	  à	  Simon	  Pierre,	  
«	  m’aimes-‐tu	  ?	  …Paix	  mes	  brebis	  ».	  Cela	  veut	  dire	  que	  nous	  sommes	  tous	  ici	  des	  brebis	  et	  que	  nous	  devons	  
tous	  nous	  donner	  la	  vie.	  	  

Je	  ne	  dois	  pas	  poser	  dans	  un	  pied	  d’étal	  parce	  que	  je	  suis	  pasteur	  et	  dire	  que	  les	  autres	  sont	  des	  moins	  que	  
rien,	  parce	  que	  moi	  aussi	  j’ai	  besoin	  de	  l’autre,	  parce	  que	  c’est	  lui	  qui	  va	  être	  le	  miroir	  de	  ma	  vie.	  C’est	  Paul	  
qui	  va	  parler	  de	  miroir	  dans	  1	  Corinthiens	  13	  «	  les	   jours	  où	  on	  verra	  nos	   	  prochains	  comme	  des	   	  miroirs	  
comme	  nos	  frères,	  c’est	  en	  ces	   jours-‐là	  qu’on	  va	  regarder	  comme	  si	  on	  regardait	  dans	  un	  miroir	  où	   	  rien	  
n’est	   caché,	   tout	   est	   clair	  ».	  Mais	   ce	   que	   je	   vois	   en	   profondeur	   du	  miroir,	   c’est	   derrière	   que	   je	   vois,	   et	  
derrière	  il	  y	  a	  la	  croix	  du	  Christ.	  C’est	  cette	  croix-‐là	  qui	  va	  donner	  la	  profondeur	  du	  pastoral,	  c’est	  elle	  qui	  
va	  donner	  notre	  fraternité	  de	  tous	  les	   jours.	  Du	  coup	  une	  question	  se	  pose	  :	  Où	  mettons-‐nous	  l’éternité	  
dans	  nos	  prédications,	  dans	  nos	  propos	  de	  l’éternité	  ?	  	  

Dans	   l’échelle	   du	   temps	   l’éternité	   c’est	   dernière.	   Devant	   c’est	   l’infinitude	   de	   Dieu,	   mais	   l’éternité	   est	  
derrière.	  La	  Bible	  se	  référera	  toujours	  au	  Dieu	  d’Abraham,	  l’AT	  se	  réfèrera	  toujours	  à	  Jésus	  Christ,	  et	  c’est	  
cela	  la	  profondeur	  de	  notre	  vie.	  Et	  c’est	  en	  cela	  que	  nous	  devons	  regarder	  pour	  mieux	  vivre	  l’aujourd’hui,	  
pour	   une	   bonne	   préparation	   de	   l’après.	   L’infini	   on	   peut	   toujours	   y	   penser	   mais	   c’est	   de	   l’ordre	   de	   la	  
métaphysique,	  de	   la	  pensée.	  Par	  contre	  pour	  ce	  qui	  est	   réalité	  éternelle	  s’inscrit	  déjà	  dans	  notre	  vie	  de	  
l’au-‐delà.	  Dans	  l’échelle	  du	  temps,	  l’éternité	  n’est	  pas	  devant,	  elle	  est	  derrière,	  car	  devant	  c’est	  l’infini.	  

Christique	  :	  Selon	  Paul	  dans	  1	  corinthiens	  1,	  22	  	  

«	  Les	  juifs	  cherchent	  des	  miracles,	  les	  grecs	  s’imposent	  une	  intelligente	  mais	  nous	  nous	  prêchons	  le	  Christ	  
crucifié	  ».	  Prêcher	   le	   Christ	   crucifié.	   Prêcher	   Christ	   crucifié	   qui	   est	   déjà	   derrière	   nous.	   Il	   faut	   éviter	   les	  
proclamations	  et	  prédication	  de	  type	  prophétique,	  il	  faut	  que	  le	  chrétien	  puisse	  proclamer	  la	  grâce	  vécue	  
en	  totalité	  par	  la	  croix	  du	  Christ.	  Ce	  qui	  fait	  qu’il	  est	  l’unique	  référence.	  

	  Dans	  Hébreux	  13/1	  «	  persévérez	  dans	  l’amour	  fraternel	  »,	  et	  au	  verset	  2	  pour	  que	  cela	  soit	  viable	  «	  il	  faut	  
pratiquer	   l’hospitalité	   et	   l’accueil	  ».	   En	   tant	   que	   pasteur,	   on	   doit	   s’accueillir	   mutuellement	   et	   surtout	  
accueillir	   l’autre.	   Or	   accueillir	   l’autre	   ne	   signifie	   pas	   que	   nous	   sommes	   riches	   de	   quelque	   chose.	   Au	  
contraire,	  on	  les	  accueille	  parce	  que	  justement,	   	   ,nous	  sommes	  pauvres	  et	  que	  nous	  	  voudrions	  recevoir	  
des	  autres	  la	  chose	  qui	  mérite	  d’être	  reçu	  dans	  notre	  vie.	  On	  n’est	  pas	  pasteur	  parce	  qu’on	  a	  des	  choses	  à	  
donner,	  on	  est	  pasteur	  parce	  qu’on	  doit	  vivre	  cette	  hospitalité	  en	  pensant	  très	  fortement	  que	  les	  autres	  
ont	  beaucoup	  plus	  à	  me	  donner.	  Et	  c’est	  en	  vivant	  cette	  fraternité	  de	  l’accueil	  de	  l’autre	  que	  je	  persévère	  
dans	   l’amour.	   Le	   christicisme,	   ce	   n’est	   pas	   espérer	   quelque	   chose	   qui	   va	   arriver,	   mais	   un	   appelle	   à	  
témoigner	  de	  quelque	  chose	  qui	  est	  déjà	  derrière.	  

Il	  est	  important	  de	  souligner	  que	  les	  missionnaires	  ne	  nous	  ont	  pas	  apporté	  la	  grâce.	  La	  grâce	  de	  Dieu	  était	  
déjà	  avec	  nous	  et	  inscrit	  dans	  notre	  culture.	  Ce	  qu’ils	  nous	  ont	  apportés	  c’est	  la	  manière	  d’être	  chrétien.	  
Mais	  il	  faut	  une	  relecture	  de	  notre	  culture	  pour	  découvrir	  que	  le	  règne	  de	  cette	  fraternité	  était	  déjà	  inscrit	  
dans	  nos	  chefferies.	  En	  d’autre	  terme,	  c’est	  l’organisation	  en	  fratrie.	  En	  fratrie	  l’aîné	  ne	  peut	  pas	  s’imposer	  
comme	  le	  chef.	  L’aîné	  doit	  s’imposer	  comme	  celui	  qui	  à	  le	  devoir	  d’aider	  les	  autres.	  	  

Déclaration	  Article	   5,	   chapitre	   1	   :	   Ce	   texte	   fait	   partie	   du	   statut	   de	   l’église	   fait	   en	   1958	   qui	  maintenant	  
figure	  dans	  le	  chapitre	  1	  sur	  l’église,	  identité	  et	  mission,	  et	  ce	  texte	  fait	  partie	  déjà	  des	  textes	  fondateurs,	  
écrits	   en	   1958	   qui	   dit	  «	  Les	  membres	   de	   l’église	   ont	   part	   au	   sacerdoce	   universel	   du	   peuple	   de	   Dieu	   en	  
participant	   selon	   leurs	   capacités	   les	   ressource	   à	   la	   vie	   et	   à	   l’œuvre	   de	   l’église	   et	   en	   rendant	  
personnellement	  témoignage	  en	  tout	  temps	  et	  en	  tout	  lieu	  ».	  Ce	  qui	  veut	  dire	  que	  les	  missionnaires	  qui	  ont	  
pensé	   l’église	   en	   mission	   ont	   posé	   ce	   texte	   là,	   en	   pensant	   que	   c’est	   la	   ligne	   de	   conduite	   à	   suivre.	  
Seulement	  la	  responsabilité	  que	  nos	  vieux	  ont	  pris,	  au	  lieu	  de	  se	  conformer	  aux	  textes	  qui	  décline	  la	  façon	  
qui	  devrait	  être	  vécu	  dans	   l’église,	  n’a	   fait	  que	  répété	  cette	  façon	  d’être	  des	  missionnaires	  autrefois.	  Ce	  
qui	  veut	  dire	  qu’avant	  1956,	  il	  n’y	  avait	  pas	  encore	  de	  synode	  et	  il	  n’y	  avait	  pas	  encore	  d’église.	  	  



	   14	  

Nous	   étions	   considérés	   comme	   le	   champ	   de	   mission	   de	   la	   SMEP.	   Théologiquement	   et	  
ecclésiologiquement,	  l’église	  était	  ces	  missionnaires-‐là	  :	  ceux	  de	  Rôh,	  de	  Netche,	  de	  Mou,	  de	  Béthanie,	  de	  
Fayaoue,	   de	  Doneva	   et	   de	  Nouméa.	   Ce	   sont	   eux	   qui	   se	   réunissaient	   pour	   décider	   quelle	   conduite	   doit	  
mener	  le	  peuple.	  C’est	  seulement	  à	  partir	  de	  1966	  qu’on	  	  a	  	  commencé	  à	  donner	  une	  certaine	  autorité	  aux	  
autochtones	  de	   ce	  pays.	   Ils	   ont	   commencé	  à	   créer	   le	   Synode,	  mais	  en	  1966,	   le	   synode	  était	   seulement	  
constitué	  de	  pasteurs.	  Ensuite,	  on	  a	  vu	  qu’il	  faut	  une	  certaine	  parité	  entre	  pasteurs	  et	  non-‐pasteurs	  (laïcs).	  	  	  

Depuis	  1960,	  nos	  vieux,	  avec	  leur	  manque	  d’expérience	  ont	  réussi	  à	  faire	  quitter	   le	  bateau	  du	  port	  et	   le	  
mener	  jusqu’à	  nous	  aujourd’hui,	  seulement	  avec	  des	  façons	  d’être	  des	  missionnaires,	  	  et	  ça	  été	  toujours	  le	  
cas	  jusqu’à	  aujourd’hui.	  	  

En	   	   Protestantisme	   	   on	   appelle	   	   sacerdoce	   	   une	   	   personne	   	   qui	   possède	   	   une	   	   aptitude	   	   particulière	  	  
(exemple	   être	   un	   cultivateur,	   un	   bon	   pêcheur…),	   c’est	   cela	   à	   quoi	   Dieu	   m’a	   promis	   d’être.	  	  
Malheureusement	  	  dans	  	  l’Eglise,	   	  on	  	  n’a	  	  retenu	  	  ce	  	  terme	  	  que	  pour	  certain	  ministère.	  	  Et	  	  quand	  	  on	  	  
parle	  	  de	  	  sacerdoce	  	  et	  	  de	  vocation,	  	  on	  dit	  	  que	  	  c’est	  	  Dieu	  	  qui	  	  nous	  	  appelle	  à	  	  être	  	  pasteur.	  	  En	  faîte	  	  la	  	  
vocation,	   c’est	   le	   fait	   qu’une	   personne	   est	   appelée	   à	   assumer	   cette	   responsabilité	   dans	   sa	   vie.	   Il	   	   a	  	  
vocation	  à	  être	  ceci	  et	  cela.	  Dans	  	  le	  	  protestantisme,	  	  on	  	  reconnait	  	  que	  	  quelqu’un	  	  peut	  	  se	  tromper	  	  par	  	  
rapport	  	  à	  	  sa	  	  vocation.	  	  	  	  

En	  protestantisme,	  on	  parle	  de	  ministère,	  de	  ministère	  pastorale,	  de	  ministère	  diaconale,	  de	  président,	  de	  
dirigeant	  de	   ceci	   et	  de	   cela.	   Le	  ministère,	   c’est	  un	   service	  qu’on	   rend	  à	   l’église,	   ce	  n’est	  pas	  un	   service	  
qu’on	  rend	  à	  Dieu.	  Et	  c’est	  l’église	  qui	  est	  au	  service	  de	  Dieu,	  c’est	  les	  ministres	  qui	  doivent	  aider	  l’église	  à	  
faire	  son	  	  service	  à	  Dieu.	  En	  tant	  que	  pasteur,	  nous	  sommes	  des	  ministres	  au	  service	  de	  l’église	  pour	  qu’il	  
puisse	  parfaire	  sa	  mission	  de	  proclamer	  Dieu.	  Les	  pasteurs	  et	  les	  diacres	  ne	  sont	  plus	  des	  hommes	  de	  Dieu	  
mais	  des	  hommes	  	  d’église	  au	  service	  de	  Dieu.	  	  

La	  mission	  :	   il	  n’y	  a	  de	  mission	  que	  mission	  de	  Dieu.	   Il	  n’y	  a	  pas	  de	  mission	  de	  l’église.	  La	  CEVAA	  va	  dire	  	  
mission	   dei	  ;	   il	   n’y	   pas	   de	  mission	   de	   l’église,	   parce	   qu’à	   partir	   du	  moment	   qu’elle	   s’en	   approprie,	   elle	  
confisque	   quelque	   chose	   qui	   risque	   de	   poser	   des	   problèmes	   graves	   dans	   la	   société.	   Le	  ministre	   est	   un	  
serviteur,	  c’est	  celui	  qui	  doit	  servir.	  Il	  est	  au	  service	  de	  l’église,	  c’est	  l’église	  qui	  au	  service	  de	  Dieu.	  

Rituel	  dans	   l’église	  :	  Ce	  qui	  est	   important	  de	  savoir	  :	  Ne	  plus	  utilisé	   le	  terme	  consécration	  ou	  ordination	  
mais	   installation.	   Installation	   de	   quelqu’un	   au	   ministère	   pastoral.	   On	   installe	   quelqu’un	   au	   ministère	  
diaconal,	  au	  poste	  de	  président.	  Cette	  installation	  doit	  faire	  suivre	  à	  une	  reconnaissance	  de	  ministère.	  Et	  la	  
reconnaissance	   de	  ministère	   doit	   être	   faite	   pour	   un	   diacre	   par	   l’assemblée	   des	   chrétiens,	   c’est	   eux	   qui	  
doivent	   reconnaitre	   le	  ministère	  de	  diacre	  et	   sera	   suivi	  d’une	   liturgie	  d’installation.	  Pour	   les	  pasteurs	   la	  
reconnaissance	  du	  ministère	  va	  être	  faite	  par	  le	  DEMI	  soumis	  au	  CE.	  Reconnaissance	  de	  ministère	  par	  vote	  
et	   suivi	   par	   une	   liturgie	   d’installation.	   On	   ne	   consacre	   pas,	   on	   n’ordonne	   pas.	   Lorsqu’il	   y	   a	   mutation,	  
mouvement	  des	  pasteurs,	  on	   installe	  plus	  un	  pasteur,	   la	  paroisse	  accueil	   le	  pasteur.	  On	  utilise	   la	   liturgie	  
d’accueil,	   le	   CR	   accompagne	   le	   pasteur	   dans	   la	   paroisse,	   et	   c’est	   la	   paroisse	   qui	   organise	   la	   liturgie	  
d’accueil.	  Le	  problème	  c’est	  l’utilisation	  de	  l’ancienne	  liturgie	  qui	  perdure	  toujours	  aujourd’hui.	  

Voilà	  ce	  que	  j’ai	  pensé	  vous	  dire	  ce	  matin,	  en	  vous	  remerciant	  de	  votre	  écoute,	  OLETI.	  

Hnamiat	  Hallo	  NYIKEINE	  

	  

Point	  4.	  TROISIEME	  INTERVENTION	  (Nata	  Var	  KAEMO)	  

Réflexion	  sur	  le	  nouveau	  thème	  de	  l’Eglise	  :	  «	  Concitoyen	  d’un	  pays	  nouveau	  ».	  
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Concitoyens d’un pays nouveau  

Introduction  

En France, les arabes sont les étrangers, En Amérique ce sont les Noirs, en Calédonie ce sont les wallisiens, 
ou encore ceux qui sont arrivés avec la colonisation. En France, les kanaks sont des étrangers. 
Personnellement je n’aime pas ce sentiment d’être un étranger et en arrivant à la Fac de Montpellier, j’ai 
ressenti ce sentiment qu’on nous regardait comme des étrangers, j’ai souhaité m’intégrer aussi rapidement 
que possible. 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Le mur de Trump. Sur 1 000 km, il s'érige déjà entre les États-Unis et le Mexique. Pas assez 
étanche pour contrer l'immigration illégale selon Donald Trump. Alors le nouveau président américain a 
lancé par décret la construction du mur total. 	  
	  	  

	  

	  

1. Catégorisation humaine	  
Dans cette lettre de Paul, les Ephésiens sont nommés les incirconcis, car ils n’ont aucune relation avec 
Dieu. Les circoncis sont les juifs. La circoncision était le signe d’une alliance entre Dieu et un homme, 
spécifiquement il s’agit d’Abraham et ses descendants (Gn17). Ils ont convenu d’une fidélité personnelle 
entre Dieu et l’homme.  

Est-ce un problème ?	   Juifs-circoncis, Ephésiens-non-circoncis, Français, Kanaks, Caldoches, Wallis, 
Colons, Descendants de bagnards, …	  

Est-ce que ce péché	   de faire des distinctions entre les personnes ne résulte-il pas de l’accentuation 
excessive d’une partie de nos croyances ?	  Paul, dans Éphésiens 2:11  "… qui le sont dans la chair et par 
des mains humaines" dévalorise l’importance de l’acte de catégorisation en mentionnant explicitement 
qu’il est fait par des hommes. Ce sont les humains qui sont les auteurs de ces écrits discriminatoires, pas 
Dieu.	  Ces concepts de supériorité	  d’un peuple sur un autre ? Civilisés//non civilisés ; Supériorité des Blancs 
sur les autres… Pur//impur ; Légitime//illégitime… proviennent de nos croyances, nos savoirs limités.	  
Éphésiens 2:14-15. Paul nous dit que les deux sont maintenant un. Puisqu’il parlait de la condition des 
Juifs et des Païens, ils sont maintenant un ? (Oui - aussi étonnant que cela puisse paraître.) 
 
2.	  	  	  	  	  	  Les « deux » sont devenus « un » car Jésus a réduit à rien la loi?	  
Comment Jésus a-t-il converti "les deux" en "un" ? (Paul nous dit : "il a réduit à rien la loi avec ses 
commandements et leurs prescriptions".)	  A	   la base du problème c’est la loi qui fait distinction entre les 
Juifs et les Païens ? (Les Païens étaient "impurs" aux yeux des Juifs.)	  
Le système mosaïque dans son ensemble séparait le Juif du reste du monde. Le point central de toutes ces 
lois était d’être un peuple "pur" et à part (lisez par exemple Lévitique 20:25-26). Le fait d’être séparé des 
Païens était directement lié aux lois. Les Païens étaient "impurs".) 
	  	  
Autrement dit il s’agissait-il d’un "mur de séparation" (Éphésiens 2:14) entre Juifs et Païens. Ainsi Jésus a 
"supprimé en sa chair la haine, cette loi des préceptes avec ses ordonnances". Comment la mort de Jésus sur 
la croix supprime-t-elle "les ordonnances" ? Les Juifs pensaient qu’ils étaient supérieurs à cause de 
leurs diverses ordonnances, dont la circoncision est un exemple. Paul dit que Jésus a accompli ces 
ordonnances et, ainsi, elles ne constituent plus des éléments de distinction entre Juifs et Païens. Est-ce que 
la « coutume » n’est-elle pas une marque spéciale des Kanaks ? Est-ce que la démocratie française 
n’est-elle pas une marque spéciale des Français ? Ce qui fait qu’ils ne veulent pas se mélanger avec 
nous ! 

1)	  –	  Ephésiens	  2/11-‐22	  :	  «	  Concitoyens	  de	  la	  maison	  de	  Dieu	  »	  
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Le point spécifique de la discussion est la circoncision, revenons à Genèse 17. Lisez Genèse 17 :9-10. 
C’était un commandement direct de la bouche de Dieu. Ce n’était pas quelque chose que des Juifs avaient 
élaboré, comme une "bonne idée". Alors on peut se poser la question : Une ordonnance peut-elle être 
commandée par Dieu ? Ou alors les ordonnances sont-elles juste quelque chose que les Juifs ont établi 
pour s’assurer de ne pas violer la loi de Dieu ? Qu’elle est la valeur de ces ordonnances ?  
 
 
3.   Maintenant un	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   Arrêtons-nous une minute afin de creuser plus profondément. Relisez Éphésiens 2 :15-16. Qui est 
"un seul homme" ? Le Juif unifié avec le Païen. Il n’y a plus de conflit entre le Juif et le Païen. (Après 
200ans de colonisation, nous devons maintenant être en paix.)	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  A quoi ressemblait le salut pour les Juifs avant que Jésus ne vînt ? (L’un ou l’autre n’avait aucune 
espérance de salut, dès lors qu’ils avaient tous péché (Romains 3 :23).)	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Si cela est vrai - les Juifs n’avaient également pas d’espérance - pourquoi Paul dit-il qu’ils avaient 
tous ces avantages (par opposition aux Païens) en parlant du salut (Éphésiens 2 :12) ? Pourquoi sous-
entend-il que les Juifs avaient Dieu, ainsi que l’espérance ? (Les Juifs avaient l’espérance d’un Messie qui 
vient (Jésus) et ils "avaient" littéralement Dieu dans le sens que Jésus était l’un d’entre eux. Cependant, à 
bien des égards ils étaient comme des Païens. Sans le Messie ils n’avaient aucune espérance.)	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   Lisez Éphésiens 2 :16. D’après Paul, qu’est-ce qui était fait pour "un seul homme nouveau" 
(Éphésiens 2:15-16) ? (Le fait que "un seul homme nouveau" ait non seulement la paix intérieure (entre le 
Juif et le Païen), mais qu’il soit également réconcilié avec Dieu. Jésus a non seulement accompli la loi 
cérémonielle - et ainsi éliminé le mur de séparation entre le Juif et le Païen, mais il a également accompli 
les obligations des Dix Commandements - éliminant de ce fait le mur d’hostilité entre Dieu et nous 
(Romains 8:1-4)).	  

Ce "un seul homme nouveau" est-il un homme pur ou impur ? (Suivez-vous la ligne 
d’argumentation de Paul ? Les Juifs disaient que les Païens étaient impurs parce qu’ils ne suivaient pas la 
loi mosaïque (donnée par Dieu). Paul nous dit que Jésus a résolu ce problème. Mais tant le Juif que le Païen 
avaient toujours ce problème d’impureté aux yeux de Dieu. Ils étaient tous pécheurs. Paul nous dit que Dieu 
résout également ce problème. Cet homme nouveau est "virtuellement pur", pour utiliser un terme 
informatique. Il n’est vraisemblablement pas "pur" (obéissant) sous la loi mosaïque, et il n’est certainement 
pas "pur" (obéissant) sous les Dix Commandements (spécialement tel qu’expliqué (étendu) par Jésus - voir 
Matthieu 5:27-28). Jésus a fait l’impossible, il nous a tous rendus purs aux yeux de Dieu.) 

Lisez Éphésiens 2:17-18. Les juifs étaient-ils plus proches de Dieu ? (Il semble que c’est ce que dit 
Paul.) Cela importe-t-il ? (Non !)	  Peu importe à quelle distance vous vous trouvez de Dieu, avec Jésus 
cela n’importe pas. Non seulement ceux qui sont loin de Dieu ont désormais un accès à lui par Jésus, mais 
ceux qui sont proches ont besoin de Jésus pour leur accès à Dieu. Vous ne pouvez pas être trop mauvais ou 
trop bon pour avoir le droit de venir. Tous doivent se repentir de leurs péchés et revendiquer le salut 
rendu possible par Jésus. 

 

4.  Une nouvelle église 

Lisez Éphésiens 2:19-22. Quelle est la vraie église de Dieu ? 
- Combien de murs cette église (famille) compte-t-elle ? (Voir Éphésiens 2:14 - elle n’en a aucun !) 
- Que nous enseigne ce texte sur les revendications arrogantes de certaines dénominations affirmant 

faire partie du "reste" ? (Quand vous commencez à penser que votre petit groupe est "pur" et que le reste du 
christianisme est "apostat", alors vous devez relire ce chapitre. Dieu a effectivement un reste, mais un reste 
constitué de "citoyens des saints, membres de la maison de Dieu, construit sur les fondations constituées 
par les apôtres et prophètes, Jésus-Christ lui-même étant la pierre de l’angle". C’est cela l’église du reste !	  
L’église de Dieu vous est totalement ouverte. Voulez-vous vous repentir de vos péchés et faire partie de la 
famille de Dieu ? 
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Quelle femme, quelle loyauté, quel amour inconditionnel, quelle détermination. Grâce à ses 
décisions, Ruth, Moabite d’origine, a été rachetée par Boaz permettant ainsi à une païenne d’être intégrée 
dans le peuple élu et même dans la lignée des ancêtres de Jésus-Christ en devenant l’arrière-grand-mère du 
roi David.  

Cette femme de vertu a marqué les gens autour d’elle. Mise à part une portion du proverbe 31, c’est 
la seule femme dont il est dit qu’elle était vertueuse. Tous les gens de son entourage reconnaissaient, 
voyaient qu’elle était une femme de grande valeur (Ruth 3.11). 

 

ENTRER DANS L’HISTOIRE DE DIEU OU DIEU NOUS RENCONTRE DANS NOS HISTOIRES 
PARTICULIERES 

Cette femme, malgré les tragédies de sa vie, malgré les influences négatives de son passé, a, par ses 
choix, dramatiquement changé la trajectoire de sa vie, sa destinée et celle de sa famille.	  Dieu avait un plan, 
une destinée pour sa vie. Les renoncements et la détermination de Ruth lui ont permis d’entrer pleinement 
dans ce plan. Dieu à un plan, un appel et une destinée pour chacun et chacune d’entre nous. Cependant, 
entrer dans la destinée de Dieu, répondre à son appel ne se fait pas sans renoncement. Comment pouvons-
nous ressembler à Ruth en 2018 ? 	  

Regardons la vie de Ruth. Ruth est née et a grandi à Moab (cette nation tire ses racines de la relation 
incestueuse entre les filles de Lot et leur père). À l’époque des Juges, il y eut une famine en Israël, 
Élimélec, mari de Naomi partit avec sa femme et ses 2 fils pour faire un séjour dans le pays de Moab où ils 
fixèrent leur demeure. Élimélec mourut laissant Naomi seule avec ses deux fils. Les fils prirent des femmes 
Moabites, (des relations s’établissent entre les deux peuples grâce au mariage) dont l’une se nommait Orpa 
et l’autre Ruth.	  

L’histoire commence lorsque Naomi décide de retourner en Israël : Naomi dit à Ruth : Voici ta 
belle-sœur est retournée vers son peuple et vers ses dieux ; retourne, comme ta belle-sœur. Ruth répondit : 
« … ne me presse pas de te laisser, de retourner loin de to i! Où tu iras j’irai, où tu demeureras je 
demeurerai ; ton peuple sera mon peuple, et ton Dieu sera mon Dieu; où tu mourras je mourrai, et j’y serai 
enterré. Que l’Éternel me traite dans toute sa rigueur, si autre chose que la mort vient à me séparer de 
toi! Naomi la voyant décidé (résolue, déterminée) à aller avec elle cessa ses instances. Elles firent ensemble 
le voyage jusqu’à Bethléem » (Ruth 1. 16-19). Pouvez-vous vous imaginer de quel arrière-plan venait 
Ruth? Entourée d’idolâtrie, elle n’avait aucune prédisposition, aucun antécédent favorable pour 
l’accomplissement de sa destinée. Ce qui est le plus merveilleux c’est que Dieu ne regarde pas à notre 
passé, nos talents, nos prédispositions pour notre destinée. Dieu ne regarde pas à notre passé pour 
déterminer notre futur.	  

Lorsqu’on étudie ces versets, à la lumière de son arrière-plan, la déclaration de Ruth a encore plus 
de valeur et une plus grande portée. Cette femme se sépare de son passé, de ses racines, de ses valeurs, de 
toutes les influences qui ont fait d’elle la femme qu’elle est	  et déclare : je ne veux plus de cette vie-là, je 
veux quelque chose de plus, quelque chose de mieux. Avez-vous déjà ressenti cette émotion, ce désir 
monter en vous. Avez-vous déjà faite cette déclaration à Dieu : « Seigneur je veux autre chose dans ma vie, 
je veux plus de toi, je veux te voir agir, je veux oublier mon passé, briser les liens qui me gardent captif et 
me porter vers la pleine destinée que tu as pour moi, je veux répondre à l’appel que tu as pour moi. » 
C’était probablement ce désir qui animait Ruth. Toutefois, Ruth a dû renoncer à certaines choses de sa vie 
lorsqu’elle décida de façon résolue à accompagner Naomi à Bethléem : 

 

2)	  –	  Ruth,	  l’obéissance	  à	  Dieu	  ouvre	  la	  porte	  de	  la	  bénédiction	  
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RENONCEMENTS ET CONCESSIONS 

Ruth à dû renoncer à la possibilité de se marier.	  Elle savait que c’était presque impossible qu’une 
Moabite se marie avec un Hébreu. De plus, c’était ridicule de penser que si Naomi retombait enceinte et 
enfanterait un fils, qu’elle pourrait se marier avec ce dernier (selon leur coutume : Ruth 1.13).	  	  
De plus, en renonçant au mariage, Ruth renonçait à une sécurité financière	  car à cette époque la sécurité 
financière reposait uniquement sur le mari.	  Elle renonçait aussi à la possibilité d’avoir des enfants. Elle 
renonçait à un certain statut social	  et était vouée à porter l’étiquette de veuve. Vous pouvez imaginer qu’être 
Moabite et veuve n’était pas le statut social le plus enviable en Israël.	   Elle a aussi dû renoncer à sa 
nationalité.	  De plus, Ruth a dû renoncer à son bien-être	  pour prendre soin de sa belle-mère.	  

Ruth a fait un choix suprêmement difficile. Lorsque Ruth fait cette déclaration d’allégeance à Dieu 
et à Naomi, elle fait une déchirure avec le passé et fait une alliance avec Dieu	  et décide d’abandonner ces 
liens avec son passé, son bien être personnel et l’espoir d’un meilleur lendemain. Elle fait cette alliance sans 
aucune espérance, aucun espoir d’obtenir la promesse, la bénédiction.  

À ce moment, Boaz est bien loin. Elle le fait sans encouragement de son entourage. Ruth choisi de 
renoncer à son passé et à son futur tandis qu’Orpa, sa belle-sœur, décide de retourner à Moab trouvant 
probablement le prix trop élevé.	  

En 2017, des centaines de personnes sont comme Ruth. Nous avons le désir d’accomplir la destinée 
que Dieu a pour nous, la soif de répondre à l’appel de Dieu mais lorsque vient le temps de renoncer à 
certaines choses, lorsque vient le temps d’être déterminé et résolu	  dans nos choix et nos décisions, nous 
nous comportons bien souvent comme Orpa. Lorsque Dieu nous demande de quitter un emploi, de mettre 
fin à une relation, de pardonner, de quitter sans savoir où nous allons, de marcher par la foi ou de sacrifier 
notre Isaac, bien souvent nous demeurons à Moab au lieu de marcher vers Bethléem. La force de Ruth c’est 
qu’elle a renoncé à toutes ces choses sachant que son futur serait meilleur. 	  

Trop souvent nous regardons la situation présente, le renoncement, le prix de l’obéissance à Dieu à 
travers une loupe qui en grossi l’importance au lieu de regarder le futur à travers un télescope.  

L’apôtre Paul a mis lui-même ce principe en action. Il écrit : « Oubliant ce qui est en arrière et me 
portant vers ce qui est en avant, je cours vers le but, pour remporter le prix de la vocation céleste de Dieu 
en Jésus-Christ» (Phil 3. 13-14). Portons-nous vers ce qui est en avant. Le renoncement du présent n’est pas 
comparable au plan, à la destinée que Dieu a pour nous. Le futur de Ruth est bien plus glorieux que son 
passé.	  Les renoncements de Ruth lui ont ouvert la porte de la bénédiction. Ce qui semblait impossible aux 
yeux de Ruth arriva !!! La réalité a dépassé la fiction !!! Boaz un riche propriétaire, proche parent de Naomi 
rachète tout ce qui avait appartenu à Élimélec et ses fils, et il prend Ruth pour femme. Le rachat de Ruth par 
Boaz lui permet d’être intégrée dans le peuple élu	   et même dans la lignée des ancêtres de Jésus-Christ. 
Grâce à son renoncement, Ruth a été rachetée (Ruth 4 :6.11), aimée (Ruth 3 :11), sa belle-mère a été 
comblée (Ruth 4 :15) et elle a donné naissance à l’arrière-grand-père de David, le roi le plus puissant 
d’Israël. 	  

Le renoncement est un catalyseur	  pour l’accomplissement de notre destinée et de nos rêves les 
plus secrets. Qu’est-ce qu’un catalyseur ? Un catalyseur est un terme utilisé en chimie. Le catalyseur est 
l’élément qui sert à déclencher une réaction chimique. Sans catalyseur, la réaction chimique n’a pas lieu et 
tous les autres éléments de la réaction restent intacts. Sans catalyseur il est difficile de déclencher une 
réaction chimique !!! Sans renoncement, il est difficile de déclencher le plan de Dieu dans nos vies et 
d’accomplir la destinée que Dieu a préparée pour nous.	  	  

Que Dieu puisse faire de nous des hommes et femmes à l’image de Ruth, des hommes et des 
femmes déterminés qui auront la force de renoncer sachant que l’obéissance à Dieu ouvre la porte de 
la bénédiction et permet d’entrer pleinement dans la destinée et l’appel que Dieu a pour nous.   Vers 
un pays nouveau sous le regard de Dieu est tout à fait possible…  

Tous les gens qui vivent dans ce pays sont appelés à faire des concessions : Que les Kanaks arrêtent 
d’arborer leur seule légitimité, ou leur droit à la terre ; Que les Blancs arrêtent de se distinguer des 
autochtones, arborant fièrement leur statut d’étranger, pas comme les Noirs. 
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Faire chemin ensemble, construire un destin commun, implique une certaine manière de se conduire, une  

conduite citoyenne digne. Nous proposons ici de baliser le chemin de la construction d’un nouveau pays  

par un certain nombre de concepts qui peuvent nous orienter vers une posture d’aspiration chrétienne.  

Nous proposons ici aux pasteurs et aux animateurs de réflexions bibliques, des règles à développer 
ensemble avec vos groupes respectifs. Nous essayons de fonder une éthique qui pourrait nous « booster » 
dans le vivre ensemble, comme concitoyens d’un pays nouveau : La KANAKY-NOUVELLE-
CALEDONIE 

1.   L’égalité entre tous les êtres humains. 

Le respect de l’être humain, valeur fondamentale chez les kanaks, doit être égal envers tous. Chaque 
être humain y a droit. De même Jésus dit que tous les hommes sont fils d’un même Père, ils sont tous frères, 
donc tous égaux. Cette idée éthique d’humanité est forte dans la pensée kanake. Elle peut être notre 
contribution à la nouvelle posture à adoptée. 

2.    La liberté de l’individu. 
La liberté individuelle est une dimension fondamentale de l’enseignement de Jésus. Jésus a toujours 

refusé l’idée d’un déterminisme ou d’un destin fixé d’avance. Il affirme que chacun peut tracer son propre 
chemin : « enlever la poutre de son œil pour y voir clair ou au contraire, refuser sa parole (Luc 6/42). Nous 
avons grandi dans un environnement où chacun est lié à des origines sociales, coutumières, religieuses, il ne 
faut pas qu’on soit enchaîné par ces lois traditionnelles. La personne humaine a plus de valeur aux yeux de 
Dieu que toutes les lois et les coutumes humaines. 

3.   L’émancipation de la femme 
A l’époque de Jésus les femmes non mariées sont mises au ban de la société. Les prostituées, les 

étrangères sont considérées comme des impures. Jésus dépasse ces considérations et les invite à venir à sa 
suite. Il les cite en exemple devant les hommes. La liberté que les femmes acquièrent auprès de lui est tout à 
fait naturelle puisque à ses yeux, elles sont les égales de l’homme. La Cananéenne, la Samaritaine, Marie de 
Magdala, elles ont poussé Jésus à transgresser les conventions. 

4.   La justice sociale 
Jésus contrairement aux autres prophètes n’a pas appelé à la révolte sociale ou politique, ni au 

renversement des riches ou des classes dirigeantes. Jésus fréquente les pauvres mais ne méprisent pas les 
riches. Il dénonce l’accumulation inutile des biens. Ce n’est pas l’argent mais l’amour de l’argent qu’il 
dénonce. Le message central de son Evangile c’est la nécessité du partage. « Il n’y a plus de bonheur à 
donner qu’à recevoir » (Act.20/35). Dans une société juste, les hommes doivent apprendre à être 
miséricordieux. 

5.     La séparation des pouvoirs 

La justice des hommes n’est pas celle de Dieu et les lois qui confondent les deux sphères comme la 
lapidation de la femme adultère, n’ont aucune valeur à ses yeux. Jésus dénonce la confusion entre le champ 
religieux et du politique, inconciliables selon lui : « Rendez à César ce qui est à César et à Dieu ce qui est à 
Dieu », (MC12/13-17) ; « Mon royaume n’est pas de ce monde » (Jean 18/36). Le chrétien vit dans le 
monde mais il n’est pas du monde.  

3)	  –	  Ethique	  du	  Christ	  
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6.   La non-violence et le pardon 
« Car tous ceux qui prennent le glaive périront par le glaive (Mt26/52). Jésus demande de ne pas 

entrer dans le cycle sans fin de la violence. Par rapport à la Torah qui dit : « œil pour œil », Jésus opère une 
avancée éthique importante : « Aimez vos ennemis et priez pour vos persécuteurs » (Mt5/43-45). Le pardon 
ne signifie pas l’oubli, c’est acte intérieur qui évite d’entrer dans la spirale de la violence. 

7.   L’amour du prochain 
« Tout ce que vous voulez que les hommes fassent pour vous, faites-le vous-mêmes pour eux » 

(Mt7/12). Il demande à ses disciples d’être meilleurs que les païens, de surpasser les scribes. Jésus place 
l’amour au-dessus de toutes les lois……………… 

OLETI ! 

	  

Point	  5.	  REACTIONS	  APRES	  LES	  INTERVENTIONS	  	  

Après	  l’intervention	  à	  nata	  Var	  KAEMO	  :	  

1)	  -‐	  Ht	  Paul	  SG	  :	  Qui	  doit	  faire	  la	  démarche	  de	  pardonner	  (l’exemple	  des	  expulsions	  politique	  dans	  les	  
années	  84	  Lifou)	  Est-‐ce	  que	  c’est	  le	  l’Église	  ?	  
2)	  -‐	  Ht	  Wakira	  :	  il	  y	  a	  deux	  façons	  de	  traiter	  les	  problèmes	  et	  de	  voir	  la	  laïcité.	  
On	  traite	  à	  l’intérieur	  du	  problème	  
On	  traite	  le	  problème	  de	  l’extérieur	  
Porter	  une	  réflexion	  sur	  une	  réconciliation	  pays	  avec	  les	  autres	  églises	  
3)	  -‐	  Ht	  Banë	  :	  le	  mot	  cohabitation	  est	  préférable.	  Chacun	  à	  sa	  place	  à	  juste	  valeur.	  
4)	  -‐	  Ht	  Waris	  :	  On	  parle	  de	  lecture	  protestante	  des	  choses.	  Mais	  maintenant	  comment	  des	  choses	  à	  la	  
manière	  de	  chez	  nous.	  
Les	  paroissiens	  ont-‐ils	  besoin	  de	  connaître	  la	  manière	  protestante	  ?	  
5)	  -‐	  Ht	  Weo	  :	  Avec	  la	  traduction	  de	  la	  bible	  a	  influencé	  la	  pensée	  kanak,	  comme	  nous	  sommes	  un	  peuple	  
qui	  accueil	  nous	  accueillons	  tous.	  On	  croit	  que	  c’est	  des	  choses	  qui	  viennent	  de	  nous	  mais	  ça	  vient	  des	  
autres.	  
Faire	  le	  trie,	  gardant	  l’essentielle	  	  
Ht	  Var	  :	  corréler	  les	  choses	  :	  Parole	  de	  Dieu,	  protestant,	  kanak	  et	  la	  réalité	  de	  la	  tribu	  
6)	  -‐	  Göinë	  :	  Pas	  de	  séparation	  notre	  système	  est	  un	  système	  ouvert	  parce	  qu’il	  est	  oral.	  
7)	  -‐	  Ht	  Halo	  :	  L’exposé	  nous	  amène	  vers	  une	  norme	  universelle,	  Liberté,	  égalité,	  fraternité.	  
Fraternité	  est	  l’expression	  d’amour,	  ce	  ne	  sont	  pas	  les	  valeurs	  qui	  vont	  société	  font	  la	  société,	  ce	  sont	  les	  
vertus	  cardinaux	  qui	  font	  la	  société.	  	  
C’est	  l’amour	  qui	  doit	  dictée	  les	  relations.	  
L’exposé	  systématique	  doit	  être	  ordonné.	  
8)	  -‐	  Ht	  Paul	  SG	  :	  Jésus	  dit	  :	  va	  et	  ne	  pêche	  pas	  »	  la	  femme	  est-‐elle	  libre.	  
9)	  -‐	  Ht	  Waris	  :	  la	  liberté	  entre	  en	  contradiction	  avec	  l’organisation	  de	  la	  place	  dans	  la	  tribu.	  
10)	  -‐	  Ht	  Christian	  :	  libre	  du	  péché,	  donc	  il	  faut	  voir	  la	  manière	  de	  faire	  le	  culte,	  la	  liturgie.	  
11)	  -‐	  Ht	  Wakira	  :	  Héritier	  des	  traditions	  occidentaux	  
12)	  -‐	  Ht	  Paul	  :	  Le	  respect	  :	  la	  liberté	  je	  la	  vie	  par	  apport	  à	  l’autre.	  Tout	  utile	  mais	  pas	  utile.	  Je	  vie	  par	  apport	  
à	  l’autre.	  Je	  me	  construis	  par	  apport	  à	  l’autre.	  
13)	  -‐	  Ht	  Wamejo	  :	  L’égalité	  une	  autre	  position	  dans	  la	  culture.	  Traduit	  par	  apport	  à	  la	  place.	  Chacun	  sa	  
place.	  La	  responsabilité.	  
14)	  -‐	  Ht	  Christian	  (la	  femme)	  :	  La	  femme	  est	  importante	  dans	  la	  coutume	  on	  ne	  les	  sous-‐estime	  pas.	  
15)	  -‐	  Ht	  Göine.	  Le	  destin	  de	  l’enfant	  est	  détenu	  par	  la	  mère	  et	  père.	  Cherchez	  l’équilibre,	  stabilité.	  
16)	  -‐	  Ht	  Wakira	  :	  l’axé	  à	  la	  terre	  pour	  la	  femme	  est	  une	  question	  qu’il	  faut	  s’en	  occuper,	  c’est	  une	  réalité.	  
17)	  -‐	  Ht	  Paul	  SG	  (Justice	  sociale)	  la	  justice	  sociale	  va	  de	  pair	  avec	  l’essor	  économique	  (GT)	  inégalité	  
économique	  =justice	  sociale.	  
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18)	  -‐	  Ht	  Banë	  :	  réconciliation	  avec	  	  Dieu,	  après	  	  avec	  les	  hommes.	  
19)	  -‐	  Ht	  Jean	  (fem)	  :	  Droit	  de	  la	  femme	  par	  apport	  à	  la	  droit	  d’aînesse.	  
20)	  -‐	  Ht	  Hallo	  :	  Histoire	  de	  notre	  vie	  est	  aussi	  marquée	  par	  	  les	  problèmes	  qui	  nous	  accompagne.	  Ne	  pas	  se	  
sentir	  victime-‐victimisation,	  le	  victime	  qui	  doit	  faire	  le	  premier	  pas,	  mais	  attendre,	  sinon	  c’est	  l’ordre	  de	  la	  
morale,	  du	  geste	  et	  des	  mots.	  
21)	  -‐	  Ht	  Christian	  :	  Inégalité	  :	  la	  richesse	  n’appartient	  pas	  à	  une	  communauté.	  
Les	  discours,	  fait	  qu’entretenir	  l’inégalité.	  
	  

Point	  6.	  REPARTITION	  DES	  GROUPES	  DE	  TRAVAIL	  	  	  

4	  groupes	  d’hommes	  et	  4	  groupes	  de	  femmes	  avec	  chacun	  deux	  problématiques	  à	  traiter	  :	  

Tableau	  1	  :	  Groupe	  des	  hommes	  

Groupe	  :	  H1	  
-‐	  Discipline	  comme	  cadre	  d’un	  
libre	  exercice	  du	  ministère	  ?	  
-‐	  Quelle	  posture	  éthique	  face	  
aux	  autorités	  coutumières	  et	  
politiques	  ?	  
	  

Groupe	  :	  H2	  
-‐	  La	  force	  d’un	  corps	  pastoral	  
uni	  est-‐ce	  possible	  ?	  	  
-‐	  Pourquoi	  ne	  pas	  créer	  une	  
liturgie	  propre	  à	  l’EPKNC	  ?	  

Groupe	  :	  H3	  
-‐	  Liberté	  du	  pasteur,	  jusqu'où	  
va	  t-‐elle	  ?	  
-‐	  Autorité	  de	  l'Eglise,	  
jusqu'où	  va	  t-‐elle	  ?	  

	  

Groupe	  :	  H4	  
-‐	  Diversité	  et	  nouveaux	  défis	  
au	  ministère	  (le	  célibat,	  les	  
personnes	  des	  autres	  	  
confessions	  au	  ministère	  
pasteur	  dans	  l'EPKNC).	  
-‐	  Politique	  de	  formation,	  
(ministère	  spécialisé	  pourquoi	  
pas	  ?)	  

• Pasteur	  Belë	  
• Pasteur	  Naliwa	  
• Pasteur	  Walengen	  
• Pasteur	  Hmae	  
• Pasteur	  Kodro	  
• Pasteur	  Kawin	  
• Pasteur	  Göinë	  
• Pasteur	  Ixöeë	  
• Pasteur	  Thupako	  
• Pasteur	  Paul	  (SG)	  
• Pasteur	  Jean	  H	  

• Pasteur	  Wakira	  
• Pasteur	  Iamele	  
• Pasteur	  Gejë	  
• Pasteur	  Calvin	  
• Pasteur	  Jocë	  
• Pasteur	  Tiaré	  
• Pasteur	  Weo	  
• Pasteur	  Wamejo	  
• Pasteur	  Dreuko	  
• Shonu	  

• Pasteur	  Christian	  
• Pasteur	  Bane	  
• Pasteur	  Guillaume	  	  
• Pasteur	  Kalis	  
• Pasteur	  Simon	  
• Pasteur	  Kapone	  	  
• Pasteur	  Jemes	  
• Pasteur	  Ohnyingazo	  
• Pasteur	  Bausa	  
• Pasteur	  Bayes	  

• Pasteur	  Bafue	  	  
• Pasteur	  Nahu	  
• Pasteur	  Charles	  	  
• Pasteur	  Kay	  
• Pasteur	  Drumë	  	  
• Pasteur	  Atre	  
• Pasteur	  Wahea	  	  
• Pasteur	  Saky	  
• Pasteur	  Hallo	  
• Pasteur	  Yeie	  

	  
	  

Tableau	  2	  :	  Groupe	  des	  femmes	  

Groupe	  :	  F1	  
-‐	  Discipline	  comme	  cadre	  d’un	  
libre	  exercice	  du	  ministère	  ?	  
-‐	  Quelle	  posture	  éthique	  face	  
aux	  autorités	  coutumières	  et	  
politiques	  ?	  

	  

Groupe	  :	  F2	  
-‐	  La	  force	  d’un	  corps	  pastoral	  
uni	  est-‐ce	  possible	  ?	  	  
-‐	  Pourquoi	  ne	  pas	  créer	  une	  
liturgie	  propre	  à	  l’EPKNC	  ?	  

Groupe	  :	  F3	  
-‐	  Liberté	  du	  pasteur,	  
jusqu'où	  va	  t-‐elle	  ?	  
-‐	  Autorité	  de	  l'Eglise,	  
jusqu'où	  va	  t-‐elle	  ?	  

	  

Groupe	  :	  H4	  
-‐	  Diversité	  et	  nouveaux	  défis	  
au	  ministère	  (le	  célibat,	  les	  
personnes	  des	  autres	  	  
confessions	  au	  ministère	  
pasteur	  dans	  l'EPKNC).	  
-‐	  Politique	  de	  formation,	  
(ministère	  spécialisé	  pourquoi	  
pas	  ?)	  

• Waej	  
• Tupoue	  
• Hnëmëne	  
• One	  
• Wahnaea	  	  
• Tane	  
• Hnaelan	  	  
• Weneilo	  

• Guune	  
• Hieku	  
• Manaki	  
• Haudre	  	  
• Henriette	  	  
• Copa	  	  
• Xoshiko	  
• Annie	  	  

• Nathalie	  	  
• Loelya	  
• Gelie	  
• Tiaré	  
• Waie	  
• Kane	  
• Ipo	  
• Roselene	  

• Unialo	  
• Wadrömë	  
• Jessica	  	  
• Maïté	  	  
• Inane	  
• Api	  
• Honie	  
• Qabue	  

	  



	   22	  

Point	  7.	  PROGRAMME	  DES	  ENFANTS	  

Programme	  des	  enfants/jeunes	  	  
Thème	  :	  «	  concitoyens	  d’un	  pays	  nouveau	  »	  

Horaire	   Mardi	   Mercredi	   Jeudi	   vendredi	  
8h-‐8h10	   	   Accueil	  +	  chant	  

Marche	  et	  baignade	  
trou	  d’eau	  

Accueil	  +	  chant	  +	  
programme	  

-‐	  réflexion	  sur	  le	  thème	  8H10-‐8h40	   	   Programme	  +	  réflexion	  

9h-‐9h3O	   Pose	  café	  et	  thé	   Pose	  café	  et	  thé	  

9h30-‐11h	  
Intervention	  

de	  pasteur	  Var.	  
sur	  le	  thème	  

Intervention	  pasteur	  
Api	  

Présentation	  des	  ateliers	  
pour	  le	  veiller.	  

11h-‐14h	   Pose	  repas	  et	  sieste	  	  

14h-‐15h	   Projection	  film	  

Ateliers	  	  
o Danse	  
o Chant	  
o sculpture	  

Intervention	  :	  
o tressage	  
o coiffure	  	  

Projection	  sur	  l’arrivée	  
de	  l’igname	  sur	  l’île	  ou	  la	  

santé.	  
	  

15h-‐16h	   BAIGNADE	  A	  LA	  MER	  	  
16h	   Activités	  sportives	  avec	  les	  parents	  	  

 

Les	  textes	  bibliques	  
Ruth	  :	  2,	  1-‐12	   Ephésiens	  :	  2,	  11-‐22	  

	  

	  

Point	  8.	  ENFANTS	  :	  TRAVAIL	  EN	  GROUPE	  ET	  MISE	  EN	  COMMUN	  

" Ainsi	  donc,	  vous	  êtes	  plus	  des	  étrangers,	  ni	  des	  gens	  de	  dehors	  ;	  	  Vous	  êtes	  concitoyens	  des	  saints,	  gens	  de	  
la	  maison	  de	  Dieu	  	  (Ephésien	  :	  2,	  19)	  

" Que	  pensez-‐vous	  du	  ministère	  de	  votre	  parent	  ?	  (papa/maman	  pasteur)	  
	  

 Comment	  construire	  un	  pays	  nouveau	  ?	  
 Que	  proposez-‐vous	  en	  tant	  qu’enfants	  de	  Pasteur	  de	  l’EPKNC	  et	  futurs	  concitoyens	  ?	  

	  

Les	  ateliers	  :	  Les	  responsables	  

Atelier	  dance	   Atelier	  chant	   Atelier	  tressage	   Atelier	  coiffure	   Atelier	  sculpture	  	  
Wadrema	  
Nyela	  

Pasteur	  Yeye	  	   Les	  mamans	  de	  la	  
tribu	  

Jumelles	  
Wemo	  

Kokone	  
Madou	  

	  

Groupe	  1	  :	  

1. Ruth	  est	  une	  Moibite	  (V	  :	  2)	  
2. Dans	  la	  Bible,	  le	  livre	  de	  Ruth	  se	  trouve	  dans	  l’Ancien	  Testament	  entre	  le	  livre	  de	  Juges	  et	  	  Samuel.	  	  
3. Le	  ministère	  de	  nos	  parents	  :	  

⇒ C’est	  enrichissant	  	  
⇒ C’est	  dur	  de	  quitter	  le	  lieu	  où	  on	  a	  vécu	  pendant	  5ans.	  
⇒ La	  langue	  qui	  nous	  différencie.	  

	  
4. Vivre	  ensemble,	  communiquer,	  partager.	  

! Etre	  un	  citoyen	  modèle	  (montrer	  l’exemple	  aux	  autre)	  «	  faire	  plié	  son	  cœur	  »	  	  
! Il	  faut	  adopter	  la	  nationalité	  calédonienne	  
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! Faire	  des	  études	  supérieures	  pour	  travailler	  dans	  le	  pays,	  car	  les	  étrangers	  volent	  nos	  modes	  
d’emploies.	  

! Démocratie	  	  
! Garder	  notre	  culture	  
! Garder	  notre	  nature	  	  
! Solidarité	  	  
! Destin	  commun	  	  
! S’entendre	  avec	  les	  autres	  religions	  
! Vivre	  l’oeucuménisme	  	  	  
! Ne	  jamais	  traiter	  les	  gens	  «	  d’étranger	  ».	  	  
! Respect	  	  

	  
	  
ATELIER	  	  	  ENFANT	  :	  	  	  GROUPE	  	  HORIZON	  	  	  
	  
1 .	  	  Quelle	  	  est	  	  l’identité	  	  exacte	  	  de	  	  Ruth	  ?	  

	  	  	  C’est	  	  un	  moabite,	  	  elle	  	  a	  	  grandie	  	  à	  	  Moab	  	  
	  	  	  Elle	  	  s’est	  	  séparée	  	  de	  	  sa	  famille	  	  
	  	  	  Elle	  	  a	  	  quitté	  	  son	  	  pays	  	  natal	  	  	  	  

	  
2 .	  Où	  se	  	  trouve	  le	  	  livre	  	  de	  	  Ruth	  	  dans	  	  la	  	  Bible	  !	  	  	  

	  	  Dans	  	  l’Ancien	  	  Testament.	  
	  
3.	  	  On	  se	  	  déplace	  	  tous	  	  les	  	  5	  	  ans	  ,	  	  on	  	  voyage	  	  un	  	  peu	  	  partout	  	  

	  	  	  	  On	  	  connait	  	  beaucoup	  	  de	  	  personne	  	  	  
	  	  	  	  On	  se	  	  sent	  	  un	  	  étranger	  	  au	  	  début	  	  ,	  	  mais	  	  on	  	  est	  	  quand	  	  même	  	  bien	  	  accueilli	  	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Le	  	  ministère	  	  pastoral	  :	  On	  	  s’éloigne	  	  de	  	  	  nos	  	  familles	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  On	  	  s’éloigne	  	  de	  	  nos	  	  cultures	  ,	  	  nos	  valeurs	  ,	  	  nos	  langues	  	  et	  	  de	  	  nos	  	  traditions	  	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  C’est	  	  difficile	  	  pour	  	  nous.	  	  	  
	  	  	  
	  	  	  4.	  	  	  	  Le	  	  partage	  :	  Vivre	  	  ensemble	  	  (unité)	  	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Accueillir	  	  les	  	  étrangers	  	  	  	  	  	  
	  

Point	  9.	  ADULTES	  :	  TRAVAUX	  DES	  GROUPES	  

Il	  y	  a	  8	  groupes	  dont	  4	  groupes	  des	  hommes	  et	  4	  groupes	  des	  femmes.	  Deux	  sujets	  de	  réflexions	  ont	  été	  
donnés	  à	  débattre	  dans	  chacun	  des	  4	  groupes,	  chez	  les	  hommes	  comme	  chez	  les	  femmes.	  De	  même,	  les	  
enfants	  ont	  aussi	  eu	  des	  sujets	  de	  réflexions	  :	  	  

-‐ Que	  pensez-‐vous	  du	  ministère	  pastoral	  de	  vos	  parents	  ?	  	  
-‐ Nouveau	  thème	  de	  l’Eglise	  «	  Concitoyens	  d’un	  pays	  nouveau	  »	  (Ephésiens	  2,11-‐22	  et	  Ruth	  1,1-‐22),	  

avec	  la	  problématique	  de	  2018.	  
 Comment	  construire	  un	  pays	  nouveau	  ?	  
 Que	  proposez-‐vous	  en	  tant	  qu’enfants	  de	  Pasteur	  de	  l’EPKNC	  et	  futurs	  concitoyens	  ?	  

	  
	  

MISE	  EN	  COMMUN	  	  

	  

GROUPE	  H1	  :	  

Problématiques	  posées	  :	  
1	  -‐	  Discipline,	  comme	  cadre	  d'un	  libre	  exercice	  du	  ministère	  ?	  
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	   -‐	  Pourquoi	  ne	  pas	  laisser	  la	  paroisse	  proposer	  le	  cadre	  d'exercice	  du	  ministère	  ?	  
-‐	  A	  la	  place	  du	  mot	  discipline	  qui	  dit	  sanction,	  nous	  proposons	  :	  règlement	  	  de	  vie,	  manquement	  au	  
devoir	  ou	  charge	  du	  pasteur	  ?	  

	  
2	  -‐	  Quelle	  posture	  éthique	  face	  aux	  autorités	  coutumières	  et	  politiques	  ?	  

-‐	  Projet	  de	  réconciliation	  :	  Pourquoi	  ne	  pas	  rassembler	  les	  chefs	  de	  l'Eglise	  pour	  un	  processus	  de	  
réconciliation	  ?	  

	   	  
GROUPE	  F1	  :	  
	  
1	  -‐	  Discipline,	  comme	  cadre	  d'un	  libre	  exercice	  du	  ministère	  ?	  
	   Rubrique	  alcool	  :	  	  

Les	  maris	  qui	  boivent.	  Manque	  de	  crédibilité	  des	  pasteurs.	  Les	  pasteurs	  doivent	  être	  le	  modèle	  du	  
troupeau.	  

	   Ne	  pas	  se	  cacher	  dans	  	  cette	  thématique	  de	  la	  théologie	  de	  la	  grâce.	  
	   Le	  discours	  de	  l'évolution	  :	  savoir	  faire	  le	  trie.	  
	   Les	  habits	  :	  Les	  pasteurs	  doivent	  faire	  des	  efforts,	  (bien	  s'habiller).	  

Prière	  des	  femmes	  :	  La	  prières	  des	  femmes	  de	  pasteurs	  avec	  la	  paroisse	  après	  le	  culte	  est	  
indispensable.	  

	   Mandat	  de	  5	  ans	  :	  Les	  pasteurs	  doivent	  respecter	  le	  mandat	  de	  5	  ans	  en	  paroisse.	  
Décisions	  de	  synode	  :	  Les	  pasteurs	  doivent	  respecter	  les	  décisions	  des	  synodes	  leur	  concernant.	  	  
Couple	  pasteur	  :	  C'est	  le	  couple	  qui	  doit	  montrer	  l'exemple.	  Le	  modèle	  concerne	  le	  couple.	  
Femmes	  de	  pasteur	  :	  On	  remarque	  que	  les	  femmes	  sont	  trop	  autoritaires	  envers	  leurs	  maris	  
pasteurs.	  
Différence	  entre	  les	  anciens	  et	  nouveaux	  pasteurs,	  pourquoi	  ?	  Pourquoi	  ne	  pas	  prendre	  l'exemple	  
sur	  les	  anciens	  ?	  

2	  -‐	  Quelle	  posture	  éthique	  face	  aux	  autorités	  coutumières	  et	  politiques	  ?	  
Le	  pasteur	  doit	  rester	  neutre.	  
Face	  aux	  autorités	  coutumières	  :	  L'Eglise	  doit	  rester	  ferme	  par	  rapport	  à	  sa	  démarche.	  
	  

GROUPE	  H2	   	  
	  
1.	  La	  force	  d’un	  corps	  pastoral	  unis	  :	  

Définition	  d’un	   corps	  pastoral	  :	   une	  diversité	  des	  personnes	  qui	   exercent	   le	  même	   service.	   Le	   corps	  
pastoral,	  c’est	  le	  couple	  avec	  les	  enfants.	  Il	  y	  a	  aussi	  le	  pasteur	  seul,	  la	  femme	  pasteur	  (célibat).	  Le	  seul	  
vrai	  pasteur,	  c’est	  Jésus,	  et	  nous	  devons	  prendre	  l’exemple	  de	  Jésus	  (le	  bon	  berger).	  
Problématiques	  :	  	  

# Problème	   de	   communication	  :	   pourquoi	   on	   n’arrive	   pas	   à	   communiquer	  ?	   	   À	   cause	   de	   la	  
langue	  et	  du	  contexte.	  

# Problème	  de	  déplacement	  :	  pas	  de	  permis…	  
# Problèmes	  d’argent	  ;	  le	  pasteur	  qui	  travaille	  et	  il	  est	  absent	  dans	  les	  réunions,	  
# 	  Problème	  d’autorité,	  
# 	  Problème	  de	  discipline	  ;	  le	  cahier	  de	  charges	  est	  accentué	  dans	  la	  Théologie	  pratique.	  

L’installation	  du	  pasteur	  dans	  sa	  paroisse,	  le	  DEMI	  remet	  son	  cahier	  de	  charges.	  
# Problème	  d’absentéisme	  dans	  les	  activités	  de	  l’Église.	  
# Problème	  d’intelligence	  qui	  nuit.	  Les	  mêmes	  problèmes	  apparaissent	  dans	  les	  réunions	  et	  rien	  

n’est	  fait	  !	  (il	  faut	  travailler	  les	  compétences)	  d’autres	  sont	  formés	  et	  d’autres	  non	  !	  	  
# Il	  y	  a	  le	  problème	  de	  défendre	  trop	  sa	  liberté.	  	  
# Problème	  de	  jalousie.	  Notre	  modèle,	  c’est	  le	  Christ.	  	  
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# On	  ne	  veut	  pas	  admettre	  qu’on	  est	  nul	  dans	  d’autres	  domaines.	  
# 	  Problèmes	  de	  santé.	  
# 	  Problème	  de	  rémunération.	  
# Problème	  de	  mentalité	  qui	  se	  trouve	  déjà	  à	  Béthanie	  et	  qu’on	  retrouve	  dans	  les	  paroisses.	  
# L’autorité	  :	  Où	  est	  l’autorité	  de	  l’Église	  face	  à	  des	  situations	  des	  pasteurs	  dans	  les	  paroisses	  ?	  

	  
$ Solution	  :	  	  

-‐ Il	  faut	  professionnaliser	  le	  ministère	  pastoral.	  Réorganiser	  au	  niveau	  consistoire.	  	  
-‐ Aider	  le	  pasteur	  dans	  chaque	  niveau	  (rencontre	  une	  fois	  par	  semaine).	  
-‐ il	  faut	  que	  les	  pasteurs	  se	  voient	  souvent	  soit	  par	  semaine	  ou	  par	  mois	  pour	  une	  réflexion	  

biblique…	  
Animation	  biblique	  pour	  le	  corps	  pastoral	  ;	  pourquoi	  ne	  pas	  créer	  un	  projet	  commun	  (pasteur)	  au	  
niveau	  consistoire,	  région	  et	  général.	  
	  
1-‐ La	  liturgie	  contextuelle	  :	  
Définition	  :	  La	  liturgie	  est	  un	  moyen	  d’accompagner	  le	  peuple	  de	  Dieu	  dans	  la	  réception	  de	  la	  parole.	  	  
# Le	  cycle	  de	  l’igname	  :	  

Le	  calendrier	  lunaire	  :	  Débroussage	  juin-‐1er	  Août	  l’igname	  comme	  à	  pousser-‐	  il	  va	  se	  poser	  sur	  les	  
tuteurs	  -‐	  nettoyer	  -‐	  1er	  novembre	  il	  ne	  faut	  plus	  toucher	  -‐	  1er	  mars	  :	  la	  récolte.	  
:	  Thème	  :	  le	  respect.	  

# Préparation	  (débrousser,	  nettoyé,	  brulé,	  remuer	  la	  terre)	  -‐	  Plantation	  (trier	  les	  ignames)	  –	  Laisser	  
pousser	  –	  La	  récolte.	  	  

# 1er	  catégorie	  (wadrawa),	  2e	  catégorie	  (Les	  ignames	  de	  coutume)	  –	  3e	  catégories(les	  ignames	  de	  la	  
fin	  saison).	  	  

La	  liturgie	  peut	  –être	  adapter	  au	  :	  Clan	  la	  mer	  
# Le	  temps	  de	  la	  parole	  :	  pendant	  l’offrande	  et	  le	  trie	  de	  l’igname	  pour	  l’année	  prochaine.	  
# PLAN	  DE	   LA	   LITURGIE	  :	  Humilité	   /Pardon	  –	   L’offrande	   -‐	   Confession	  de	   foi	   –	   la	   parole	   –	  Annonce	  

(dehors).	  
# PROPOSITION	  :	  Demande	  à	   la	  COMITH	  de	  mettre	  en	  place	   les	  autres	   liturgies	  comme	  :	  Baptême,	  

Enterrement,	  Mariage.	  
# Imaginer	  la	  tenue	  traditionnelle	  pour	  le	  culte.	  
# L’heure	  du	  culte	  :	  9h00	  et	  la	  durée	  :	  1h00	  

	  
GROUPE	  F2	  :	  

1)	  -‐	  Corps	  pastoral	  uni	  :	  
L'unité	  des	  pasteurs	  :	  travailler	  d'abord	  le	  moi,	  aimer	  son	  travail.	  Il	  faut	  avoir	  une	  bonne	  entente	  dans	  le	  
couple.	   L'écoute,	   l'obéissance	   au	   niveau	   relationnelle.	   S'entraider.	   Accepter	   le	   travail	   de	   l'autre,	   sa	  
différence.	  Le	  pasteur	  ne	  doit	  pas	  être	  influencé	  par	  les	  paroissiens.	  Ne	  pas	  tomber	  dans	  le	  piège	  de	  nos	  
paroissiens.	   Continuer	   les	   rencontres	   entre	   les	   couples	   pasteurs	   (animations	   bibliques).	   Pourquoi	   les	  
pasteurs	  ne	  touchent	  pas	   le	  même	  salaire	  dans	  toutes	   les	  régions.	  Sanctionner	   les	  pasteurs	  qui	  font	  des	  
bêtises.	  
	  
2)	  -‐	  Liturgie	  contextuelle	  :	  
Créer	  notre	  propre	  liturgie.	  
	  Suggestion	  :	  Est-‐ce	  que	  l'unité	  pastorale	  peut	  aller	  rendre	  visite	  au	  Grand-‐chef	  de	  Guahma	  ?	  
	  
GROUPE	  H3	  :	  

1)	  -‐	  Liberté	  du	  pasteur,	  jusqu'où	  va	  t-‐elle	  ?	  
En	   tant	   que	   pasteur,	   être	   libre	   est	   très	   difficile.	   Il	   faut	   se	   respecter	   et	   il	   faut	   respecter	   l'autre.	   Nous	  
sommes	   conditionné	   à	   respecter	   le	   règlement	   de	   l'Eglise.	   Notre	   liberté	   est	   limitée	   par	   rapport	   à	   notre	  
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Constitution	  et	  notre	  discipline.	  Le	  pasteur	  doit	  faire	  appel	  à	  sa	  conscience.	  Le	  pasteur	  doit	  se	  soumettre	  à	  
l'Eglise.	  
	  
2)	  -‐	  Autorité	  de	  l'Eglise,	  jusqu'où	  va	  t-‐elle	  ?	  
Elle	  est	  bien	  structurée	  et	  mérite	  d'être	  respectée.	  L'Eglise	  doit	  s'ouvrir	  aussi	  vers	  les	  autres.	  Il	  faut	  
interpeller	  les	  coutumiers	  dans	  notre	  travail	  d'Eglise.	  L'Eglise	  doit	  affirmer	  son	  autorité	  auprès	  des	  autres	  
autorités.	  	  
	  
GROUPE	  F3	  :	  
	  
1)	  -‐	  Liberté	  du	  pasteur,	  jusqu'où	  va	  t-‐elle	  ?	  
Le	  pasteur	  est	  libre	  de	  faire	  son	  travail	  en	  tant	  que	  pasteur,	  mais	  il	  y	  a	  le	  cadre	  qu'il	  doit	  le	  respecter.	  Il	  
faut	  se	  repérer	  à	  la	  liberté	  du	  Christ.	  Le	  pasteur	  doit	  suivre	  son	  cahier	  des	  charges.	  
Inconvénient	  de	  cette	  liberté	  du	  pasteur	  :	  alcool,	  adultère	  (comportement	  du	  pasteur).	  	  
2)	  -‐	  Autorité	  de	  l'Eglise,	  jusqu'où	  va	  t-‐elle	  ?	  
Son	  autorité	  doit	  être	  affirmée	  (situation	  du	  Vieux	  Temple,	  pourquoi	  ?	  La	  situation	  de	  Nengone,	  pourquoi	  
?...).	  L'Eglise	  doit	  se	  battre	  en	  prenant	  comme	  arme	  la	  Parole	  de	  Dieu,	  parce	  qu'elle	  est	  déjà	  en	  chacun	  et	  
chacune	  d'entre	  nous.	  Ne	  pas	  avoir	  peur,	  et	  soyons	  libre.	  
	  
GROUPE	  H4	  :	  
	  
1)	  -‐	  Diversité	  et	  nouveaux	  défis	  au	  ministère	  (le	  célibat,	  les	  personnes	  des	  autres	  	  confessions	  au	  
ministère	  pasteur	  dans	  l'EPKNC).	  

! Par	  rapport	  au	  baptême	  il	  décide	  de	  rester	  catho,	  que	  ferons	  nous	  à	  l’avenir	  ?	  
! Est-‐ce	  qu’à	  l’avenir	  il	  risque	  pas	  de	  retourner	  aux	  pratique	  catho	  ?	  
! C’est	  quoi	  changer	  de	  confession	  ?	  	  
! Est-‐ce	  que	  c’est	  possible	  d’accepter	  le	  catho	  ?	  

Donner	  aux	  paroisses	  l’accueil	  et	  d’accepter	  le	  catho	  
! Si	  l’Eglise	  adopte	  une	  décision,	  mais	  laisser	  la	  paroisse	  la	  dernière	  parole.	  
! Chacun	  ne	  fait	  pas	  sont	  travail	  dans	  les	  régions,	  dans	  les	  paroisses.	  Les	  informations	  ne	  passe	  pas.	  
! Que	  veut	  dire	  œcuménique	  ?	  
! Le	  catholique	  est	  œcuménique.	  
! Pourquoi	  revenir	  sur	  ce	  point,	  alors	  que	  nous	  partageons	  une	  seule	  confession	  de	  Foi	  ?	  
! Comment	  nous	  pouvons	  informer	  les	  paroisses	  qui	  ne	  viennent	  pas	  aux	  cultes	  ?	  
! Une	  richesse	  pour	  nous	  sur	  la	  relation	  entre	  les	  différentes	  confessions.	  	  
! Quelle	  est	  la	  position,	  pour	  un	  pasteur	  qui	  est	  seul	  et	  que	  la	  femme	  là	  quitté	  ?	  
! Il	  faut	  beaucoup	  de	  préparation	  pour	  pouvoir	  mieux	  marcher	  à	  l’avenir.	  
! Il	  faut	  que	  l’Eglise	  prenne	  une	  décision	  sur	  la	  gestion	  du	  personne.	  

	  
	  
2)	  -‐	  Politique	  de	  formation	  ?	  (Ministère	  spécialisé).	  

! Elever	  	  le	  niveau	  de	  l’enseignement	  à	  Béthanie.	  	  
! Il	  faut	  favoriser	  des	  formations	  diplomates,	  et	  même	  qualifiante	  (3	  mois,	  6	  mois…	  pour	  tous	  les	  

pasteurs).	  	  
! La	  formation	  continue	  des	  pasteurs	  doit	  	  pouvoir	  développer	  notre	  connaissance	  dans	  des	  

formations	  spécialisées.	  
	  
GROUPE	  F4	  :	  
	  
1)	  -‐	  Diversité	  et	  nouveaux	  défis	  au	  ministère	  (le	  célibat,	  les	  personnes	  des	  autres	  	  confessions	  au	  
ministère	  pasteur	  dans	  l'EPKNC).	  
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Cas	  de	  pasteur	  Sailuegejë	  
Il	  a	  fait	  un	  choix	  bien	  déterminé,	  rester	  dans	  sa	  confession	  catholique,	  suivi	  la	  formation	  de	  4	  ans	  à	  
Béthanie.	  Il	  a	  intégré	  l'organisation	  de	  notre	  Eglise.	  
Cas	  des	  célibataires	  
L’accompagnement	  du	  pasteur	  célibataire.	  
Les	  pasteurs	  célibataires	  doivent	  être	  suivi	  par	  son	  directeur	  de	  stage,	  par	  le	  président	  de	  la	  région	  et	  du	  
consistoire.	  
	  
2)	  -‐	  Politique	  de	  formation	  ?	  (Ministère	  spécialisé).	  
	   -‐	  Intégrer	  le	  cours	  d'aumônerie	  dans	  le	  programme	  de	  Béthanie.	  
	   -‐	  Les	  animateurs	  doivent	  être	  formé.	  
	  
	  
Point	  10.	  RECAPITULATIF	  DES	  MOTIONS	  	  
	  

1. La	   Formation	  Continue	  des	  nata	  2017	  à	  Cerethi	   propose	  de	   laisser	   la	   paroisse	  définir	   le	   cadre	  
d'exercice	  du	  ministère	  ?	  

2. La	   Formation	   Continue	   des	   nata	   2017	   à	   Cerethi	   propose	   de	   mettre	   en	   place	   un	   projet	   de	  
réconciliation	   :	   Pourquoi	   ne	   pas	   rassembler	   les	   chefs	   de	   l'Eglise	   pour	   un	   processus	   de	  
réconciliation	  ?	  

3. La	  Formation	  Continue	  des	  nata	  2017	  à	  Cerethi	  rappelle	  aux	  pasteurs	  qu’ils	  doivent	  respecter	  le	  
mandat	  de	  5	  ans	  en	  paroisse.	  

4. La	  Formation	  Continue	  des	  nata	  2017	  à	  Cerethi	  opte	  pour	  une	  bonne	  réorganisation	  de	  l’Eglise	  
au	   niveau	   régional	   ou	   consistorial	   pour	   mener	   à	   bien	   le	   travail	   du	   ministère	   des	   pasteurs	  :	  
rencontre	   des	   pasteurs	   au	   niveau	   consistoire	   une	   fois	   par	   semaine	   ou	   par	   mois	   pour	   une	  
réflexion	  biblique	  (par	  exemple	  préparer	  ensemble	  la	  prédication	  pour	  dimanche…).	  

5. La	  Formation	  Continue	  des	  nata	  2017	  à	  Cerethi	  propose	  que	  le	  Conseil	  Exécutif	  programme	  une	  
visite	  avec	  le	  Grand-‐chef	  de	  Guahma	  ?	  

6. La	  Formation	  Continue	  des	  nata	  2017	  à	  Cerethi	  rappelle	  aux	  pasteurs	  de	  bien	  suivre	  leurs	  cahiers	  
des	  charges.	  

7. La	   Formation	   Continue	   des	   nata	   2017	   à	   Cerethi	   encourage	   l’enseignement	   à	   Béthanie	   et	  
demande	  à	  favoriser	  des	  formations	  diplomates,	  et	  même	  qualifiante	  (3	  mois,	  6	  mois…	  pour	  tous	  
les	  pasteurs).	  	  

8. La	  Formation	  Continue	  des	  nata	  2017	  à	  Cerethi	  encourage	  la	  Comith	  à	  bien	  s’organiser	  pour	  les	  
prochaines	   formations	   des	   nata	   pour	   permettre	   de	   développer	   la	   connaissance	   dans	   des	  
formations	  spécialisées.	  

9. La	  Formation	  Continue	  des	  nata	  2017	  à	  Cerethi	  encourage	  le	  Centre	  de	  formation	  de	  Béthanie	  à	  
intégrer	  dans	   leur	  programme	   le	  cours	  d'aumônerie	  ainsi	  que	   la	   formation	  des	   futurs	  pasteurs	  
animateurs.	  

	  
	  
	  
Point	  11.	  LES	  MEDITATIONS	  MATINALES	  
	  
Mardi  4  avril   2017  (Nata  Kapone  UFEPI) 
Texte : Éphésiens  2/11-22  
Avant de donner une petite pensée où d’encouragement, je voudrais tout d’abord me faire petit en tant que pasteur, 
devant nous tous qui sommes présents ce matin, je voudrais m’abaisser devant notre Seigneur qui renouvelle à chacun 
de nous ce souffle de vie, à lui l’honneur, la gloire et la puissance. Comme texte de référence j’ai choisi le texte de ce  
jour dans l’Evangile de Luc chapitre 22 verset 24 à 30. Ce passage explique qu’il y a une rivalité entre les disciples 
pour déterminer qui va être considéré comme le plus grand parmi eux. Vous vous rendez compte frères et sœurs qu’à  
la veille de l’accomplissement de la prophétie, les disciples que Jésus avait choisi pour l’avancement de son règne, il 
se chamaille entre eux pour savoir qui sera le plus grand parmi eux dans le royaume.  
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Je pense personnellement qu’ils ont choisis le mauvais moment pour parler de leur statut social. Ils sont tellement 
dans leurs préoccupations qu’ils ne se rendent même pas compte que Jésus-Christ était en train de parler de sa mort et 
sa résurrection prochaine.  
En tant que responsable d’Eglise, j’interpelle chacun de nous et je me pose la question : Quels  sont  nos principaux 
sujets d’inquiétudes pour les années à venir ? Moi je ne peux pas répondre pour chacun et chacune de nous ce matin, 
concernant l’attitude et le comportement de ses disciples. Jésus dit au verset 25 «les rois des nations dominent sur les 
peuples et ceux qui exercent le pouvoir se font appeler les bienfaiteurs, que cela ne soit pas votre cas, mais que le plus  
grand parmi vous, soit le plus jeune et celui qui commande comme celui qui sert. Ce verset est clair Jésus rappelle à 
ses disciples, mais que cela soit valable aussi pour nous, que la manière de gouverner dans le monde soit bien 
différente, de celle qui est voulue par Dieu. Jésus nous rappelle que nous sommes tous ses serviteurs et que nous 
sommes là pour le servir et non pas pour gouverner, que je soit président, ministre, grand-chef ou pasteur, mon devoir 
et de servir. Pendant une trentaine d’année d’existence sur terre, Jésus s’est mis au service de son Père jusqu'à ce que  
sa mission soit accomplie à la croix de Golgotha. Il était présent là où ils avaient besoins, il mangeait et vivait avec 
les gens de mauvaise vie, il guérissait les malades, il relevait la veuve, l’orphelin, et l’opprimé.   
Un jour Jésus a dit à sa propre famille qui se soucier de son absence auprès d’eux, il leur disait ceci «Pourquoi me 
cherchez vous, ne savez vous pas que je dois m’occuper des affaires de mon Père ! Je pense que nous devons nous 
occuper à servir le Seigneur comme il nous demande ce matin à travers ce texte, nous devons nous soucier des âmes 
et du retour du Seigneur, beaucoup de situations se présentent et ont besoin de notre service. Sachez une chose ses 
services là, il n’y a que le croyant qui peut l’apporter. Le Seigneur a besoin de nous et il a confiance en nous, puisse 
que l’ordre de mission nous est confiée. Dans Mathieu 28/19 «Jésus déclare : allez, faîtes de toutes les nations mes 
disciples, baptisez-les au nom du Père, du fils et du Saint-Esprit et enseignez leur à mettre en pratique, tout ce que je 
vous ai enseignez, et voici je suis avec vous tous les jours jusqu’à la fin du monde. Cela explique aussi d’une autre 
manière que nous pouvons être à côté de l’objectif fixé par le Seigneur. Vous vous rendez compte, ces disciples qui 
sont des témoins oculaires des actions et des prodiges que le Christ Jésus a faits et qu’à la veille de 
l’accomplissement, ils exposent un sujet complètement à côté de ce que Jésus attendait de leur part. 
Je pense que nous devons rester à l’essentiel de ce qui nous est confié, vous savez pourquoi Jésus-Christ a maudit le  
figuier, à cause de sa stérilité, qui n’a pas porté du fruit, soyons productif dans le service que le Seigneur nous a 
confié………….. Amen. 
	  
	  Jeudi	  6	  avril	  2017	  (nata	  Saki	  IPUNESSÖ)	  

Texte : Luc 22.39-46 
 
« Priez afin que vous ne tombiez pas en tentation. » Cette parole, Jésus a dit à ses disciples sur la montagne des 
oliviers, juste après avoir partager le repas de la pâque avec ses disciples et avant la trahissant de Judas Iscariote, c’est 
à dire, avant que Judas livre Jésus aux prêtres et Maître de la loi. D’abord pour la première, Jésus leur dit cette parole. 
Priez afin que vous ne tombiez pas en tentation, et près Jésus lui-même va prier seul, loin de ses disciples. Pourquoi 
priez ? Parce que il y a une situation face à eux, il y a des événements qui vont se produire. La première situation, 
Jésus va être livrer aux autorités juive et il va être mis à mort condamner à la crucifixion. La deuxième situation c’est 
la persécution. Rappelez-vous du discours de Jésus sur cette même montagne disant « Prenez garde car vous serez 
séduits, vous serez persécutés livrés et jugés ». Les disciples ignoraient toutes situations, ils se fondent dans leurs 
sommeils et pour la deuxième fois, Jésus vient les réveiller et leur redit cette parole, « restez éveillé, priez  afin que 
vous ne tombiez en tentation. » Depuis Mardi en parle des événements qui va se produire à l’avenir. On n’est inquiet 
pour la situation de notre pays, de notre église, mais aussi pour les familles qui se trouvent déjà dans des situations 
difficiles à résoudre. Hier, pasteur Halo parle de la présence du Christ en nous alors que faisant nous de cette 
présence ? Allons-nous laissez le Christ bien tranquille ici dans notre cœur et faire dominer notre intelligence ? 
Allons-nous faire dormir l’Esprit de Dieu dans notre vie et laisser notre personne dominer ? 
JE crois que pour faire vivre le Christ en nous c’est par la prière pour faire réveiller l’Esprit de Dieu en nous c’est par 
la prière et même dans un verset de la bible dit, que l’Esprit de Dieu intercède en notre faveur. Il priera Dieu les 
choses que nous ne pouvons pas exprimer. C’est en priant Dieu que Dieu puisse agir et nous conduire dans notre 
vie….Amen. 
	  
Vendredi	  	  7	  	  avril	  	  2017	  	  	  (nata	  	  Belë	  HAMU)	  	  
	  	  	  	  
Texte	  :	  Ephésiens	  	  2/11-‐22	  	  	   	   «Concitoyens	  d’un	  pays	  nouveau»	  	  	  

Destruction	  	  du	  	  mur	  	  de	  	  la	  	  haine	  	  (hostilité)	  
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Depuis Mardi jusqu'à aujourd’hui des mots clés  qui nous  semblent  importants , Fraternité – Liberté – Vivre  
l’ouverture -  hospitalité  ,  vivre  avec l’autre  -  rendre  heureux  l’autre  -  changer  le  regard - Artisans  de  paix –un  
être  libre  -  respect  de  l’autre  -  Se  renoncer  -  est  ce  qu’on  peut changer  d’identité  -  accueillir  l’autre. 
Depuis  des  années  des  réflexions  ont  été menés  dans  nos régions ,  consistoires , paroisses  pour  le projet  du  
pays  à  savoir  le  destin  commun et  du  vivre  ensemble. 
A travers le texte Paul interpelle sa communauté sur le vivre ensemble, entre juifs et non juifs. Même si les relations  
sont parfois tendues, Paul veut  mettre  en  priorité l’unité, construire un peuple nouveau où toutes ethnies confondues  
puissent vivre ensemble. Juif, peuple élu de Dieu,  loi, tradition, coutume,  religion,  pur. 
La loi pousse l’homme à pécher condamnation exclusion  -  il y a un effet pervers à la loi qui éloigne les hommes de 
Dieu au lieu de les faire vivre. Loi et tradition pour mieux s’affirmer : Kanak pur, peuple premier légitime : 
Intégristes  -  fanatique, car c’est cela qui fait mon identité, ma culture, ma coutume. 
Les non juifs sont étrangers à l’alliance, sans Christ sont privés du droit de cité en Israël, étrangers aux alliances  de la 
promesse, sans  espérance et sans Dieu dans le monde. 
Etrangers, exclusion, rejeté, condamné et jugé, quand on parle de mur, je pense à la suite du mur de Berlin, 
l’Allemagne unifié, nouveau départ. Imaginez la joie des allemands après tant d’années de séparations. Imaginez la 
joie des refugiés politiques qui retournent dans leur pays. La lettre de Paul aux éphésiens nous permets de nous 
resituer, nous encouragez dans cette démarche du vivre ensemble. Nous avons réfléchis, discuté, partagé, annoncé, ce 
qui nous fait obstacle c’est quand nous percevons l’autre comme une menace, nos propos racismes, étrangers. 
Comme nous sommes figés sur nos traditions, toutes les portes se ferment, un mur se dresse devant nous, mur de 
haine, d’hostilité. « Maintenant en Christ autrefois vous étiez loin, mais maintenant vous êtes devenus proches. S’il  
faut réveiller la mémoire en repensant les choses passées, ce n’est surement pas pour réveillez le démon et se aire 
justice. Mais c’est certainement pour nourrir, dynamiser et revitaliser le présent. Pour  mieux  penser  et vivre  demain  
et être fort dans notre espérance en Christ. Pour vivre la liberté, abats les barrières de l’oppression, pour vivre la 
liberté abats les barrières de mensonge. Pour vivre l’Esperance, abats les barrières du désespoir, pour vivre la foi  
abats les barrières du doute. Pour vivre le partage abats les barrières de l’égoïsme, pour vivre ensemble abats les  
barrières de l’isolement. Pour vivre en homme nouveau abats les barrières du vieil homme. 
	  
Construction  d’un  pays  nouveau : 
Construire avec l’autre où toutes ethnies confondues se lèvent pour un objectif précis, pour un projet commun, afin de    
construire un pays nouveau. Si la diversité est une richesse tout le monde doit avoir sa place dans ce pays, construire 
un pays nouveau n’est pas une chose facile, ce projet devient réalité, si nous faisons place au respect et à l’amour. En  
restant attachés à nos idéologies, à nos lois, nos traditions, nous vivons dans une identité fermée repliée sur nous  
même. L’identité fermée se concrétise en programme d’épuration de toute sorte. Epuration ethnique et religieuse. 
Jésus sur la croix nous délivre pour quitter cette logique de performance pour entrer dans une logique de don (ex : un  
petit chef à accueilli une famille que nous considérons étrangères dans sa tribu et qui leur a donné un bout de terrain.  
Le vieux veut construire sa tribu avec les autres, changement de comportement, de bouleversement, modification  
libération. Construire un pays nouveau ce sera la plus belle case que je construise avec toi, où la diversité est  
respectée et que chacun et chacune de nous, moi, toi, lui, nous, vous, que chacun retrouve sa place. «Vous n’êtes  plus  
des étrangers mais concitoyens de ce pays nouveau», la construction de ce pays nouveau est à la portée de tous, dans 
cette construction de ce pays nouveau, la capacité, la compétence, où les qualités de chacun sont reconnues. Dans  
cette construction, Christ comme dit Paul sera la pierre angulaire, une pierre importante dans ce projet. Parfois notre  
perfection religieuse nous sépare du Dieu de la grâce, en reconnaissant que quelqu’un est mort pour nous, nous  
sentons l’amour du Christ nous presser à proclamer la Bonne nouvelle de réconciliation, de paix et d’unité. Paul a  
franchi un pas, un nouveau départ, «Ce n’est plus moi qui vit, c’est Christ qui vit en moi. Cela ne signifie nullement 
que ma personnalité soit détruite, mais ma façon de comprendre est radicalement changée. Si nous avons acceptés au  
fond de nous-mêmes la nouvelle que Dieu nous accueille, notre conduite ne peut plus être le même, une vie  
transformée, une vie de service de l’amour et de l’ouverture d’autrui. En se conformant aujourd’hui à la  loi du  
Christ, nous sommes appelés à voir les autres comme Dieu les voit, sans méfiances ni préjugés, parce que le regard  
de Dieu est un regard qui aime et non un regard qui condamne, qui juge et qui exclut. Les défis à relever aujourd’hui, 
ce sont que ces paroles se traduisent par les actes, les gestes concrets et des actions. Agir, s’impliquer ne veut pas être  
passif mais actif «Vous n’êtes plus des étrangers, toi qui est devant moi, tu es important dans ce projet du vivre  
ensemble, tu es important pour que nous puissions construire cette nouvelle case commune, par ce que s’il n’ y a pas  
toi, il n’y pas moi, de même s’il n’y a pas moi, il n’a pas toi……………Amen. 	    
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Point	  12.	  REMARQUE	  GENERALE	  	  
	  
Voici	  les	  noms	  des	  pasteurs	  qui	  n’ont	  pas	  assisté	  à	  cette	  Formation	  Continue	  des	  nata	  2017	  ici	  à	  Cerethi	  :	  
Nata	   Wacalo	   BOLE	   (Aumônier)	   -‐	   NataWienie	   BOLE	   (Aumônier)	   -‐	   Nata	   Wadria	   HAOCAS	   (Aumônier)	   -‐	   Nata	   Eric	  
KASOVIMOIN	   (SINCOM)	   -‐	  Nata	  Cope	  SIAPO	   (GT)	   -‐	  Nata	  Pierre	  XOWIE	   (GT)	   -‐	  Nata	  Yango	  WATHA	   (GT)	   -‐	  Nata	  Paul	  
SAULIA	  (IAAI)	  -‐	  Nata	  Cabali	  BAE	  (IAAI)	  -‐	  Nata	  Waelë	  WANGANE	  (DREHU)	  -‐	  Nata	  Jopa	  NAUN	  (DREHU)	  -‐	  Nata	  Hutrinë	  
DIKO	   (DREHU)	   -‐	   Nata	   Paul	   SAILUEGEJË	   (DREHU)	   -‐	   Nata	   Jaekë	   WAIKATA	   (DREHU)	   -‐	   Nata	   Marie-‐Claire	   KAEMO	  
(BETHANIA)	  -‐	  Nata	  Laxa	  WEJIEME	  (GT).	  

TOTAL	  :	  16	  
Point	  13.	  REMRCIEMENTS	  
	  

! Nous	  ne	  pouvons	  pas	  terminer	  ce	  rapport	  de	  cette	  nième	  Formation	  Continue	  des	  nata	  de	  l’EPKNC	  2017	  ici	  à	  
Cerethi	  sans	  pour	  ma	  part,	  manifester	  nos	  sincères	  remerciements	  à	  :	  

-‐ Tous	  les	  pasteurs	  de	  l’EPKNC,	  leurs	  épouses	  et	  leurs	  enfants	  qui	  sont	  venus	  très	  nombreux	  à	  cette	  
rencontre.	  

-‐ Le	  Président	  et	  le	  Secrétaire	  général	  de	  l’EPKNC,	  leurs	  épouses	  et	  leurs	  enfants.	  
-‐ Les	   Présidents	   de	   chaque	   Région	   ainsi	   que	   les	   animateurs	   qui	   se	   sont	   bien	   occupés	   des	  

déplacements	  des	  familles	  pasteurs.	  
-‐ Le	  Conseil	  Régional	  de	  Nengone	  et	  ces	  4	  Consistoires.	  
-‐ Le	  Consistoire	  de	  Tawainedr.	  
-‐ La	  paroisse	  de	  Cerethi	  (le	  pasteur,	  les	  diacres,	  tous	  les	  paroissiens,	  les	  mamans,	  les	  jeunes…).	  
-‐ Les	  coutumiers.	  
-‐ Les	  invités	  :	  	   -‐	  Monsieur	  Le	  Maire	  de	  la	  commune	  de	  Maré,	  Drikona	  Pierre	  NGAIOHNI.	  

-‐	  Catherine	  GLEDHILL	  (Consultante	  Sanitaire	  et	  Sociale	  en	  mission	  pour	  l’ASSNC).	  
-‐ Le	  professeur	  de	  sport	  :	  Monsieur	  Siwen	  HNASSIL.	  
-‐ Le	  Maire	  de	  Maré	  et	  son	  conseil	  municipal	  pour	  les	  moyens	  de	  transport	  sur	  l’île	  de	  NENGONE.	  
-‐ Nata	  Sarengome	  GOLESHA	  et	  nata	  Drumë	  GORODITE	  (culte	  d’ouverture).	  

	  
! Et	   enfin,	   ensemble,	   nous	   remercions	   surtout	   notre	   Seigneur	   pour	   l’organisation	   et	   la	   réussite	   de	   cette	  

rencontre	  à	  Cerethi	  –	  NENGONE,	  « Car ce n'est pas un esprit de timidité que Dieu nous a donné, mais un 
esprit de force, d'amour et de sagesse », (2 Tim. 1,7).	  

	  
! Ainsi,	  à	  tous	  nos	  papas	  pasteurs	  et	  leurs	  épouses	  qui	  vont	  nous	  quitter	  pour	  partir	  à	  la	  retraite,	  nous	  leurs	  

disons	   tous,	   félicitation	   et	   merci	   pour	   avoir	   mener	   le	   bateau	   de	   l’EENCIL	   à	   l’EPKNC,	   et	   jusqu’à	   nous	  
aujourd’hui,	  en	  espérant	  qu’à	  notre	   tour,	  et	  au	  milieu	  de	  ce	  monde,	  nous	   saurions	   le	  protéger	  et	   le	   faire	  
avancer	  jusqu’à	  bon	  port.	  	  
« Que la paix du Christ règne dans vos cœurs ; c’est en effet à cette paix que Dieu vous a appelés », 
(Col.3, 15).	  

	  
! De	  même,	   à	   tous	   les	   nouveaux	   pasteurs	   qui	   venaient	   tout	   juste	   d’être	   installés	   dans	   les	   paroisses,	   ainsi	  

qu’aux	  autres	  qui	  le	  seront	  très	  prochainement,	  nous	  vous	  souhaitons	  :	  bon	  courage	  à	  vous	  tous	  !	  Et	  comme	  
dit	  Jésus	  :	  «	  Il fallait que je vous dise aussi cela pour que vous trouviez la paix dans la communion avec 
moi. Dans le monde, vous aurez à souffrir bien des afflictions, mais prenez courage, moi, j’ai déjà 
remporté la victoire sur le monde », (Jean 16,33).	  

	  
Rendez-vous en 2021 à IAAI 

 
« Que Dieu, l’auteur de l’espérance, 

Vous comble de joie et de paix à cause de votre confiance en lui. 
Ainsi votre cœur débordera d’espérance vivante par la puissance du Saint–Esprit »,  

(Rom. 15,13).	  
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